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Рационализаторы

Эффективность растёт
Экономический эффект от внедрённых рацио-
нализаторских предложений на ММК составил 
по итогам первого полугодия 2019 года почти 
380 млн. рублей – на 40 процентов выше анало-
гичного показателя прошлого года.

Всего за это время рационализаторы представили на рас-
смотрение 3,15 тысячи идей, из которых были одобрены к 
внедрению более 70 процентов (2,21 тысячи), что свиде-
тельствует о росте качества проработки предложений.

Лидерами по экономической эффективности внедрён-
ных идей стали паровоздуходувная электростанция, до-
менный цех, рудник горно-обогатительного производства, 
а также листопрокатный цех № 4. Значительная часть 
поданных идей касалась вопросов охраны труда и промыш-
ленной безопасности, энергоэффективности и экономии 
материально-технических ресурсов.

Сумма вознаграждения, выплаченного рационализа-
торам, превысила 20 млн. рублей, сообщает управление 
информации и общественных связей ПАО «ММК».

Руководство ПАО «ММК» рассматривает сферу рацио-
нализаторства и изобретательства как основу развития 
персонала и конкурентных преимуществ предприятия. 
В компании ведётся постоянный поиск путей улучшения 
системы рационализаторской работы. Помимо регуляр-
ных конкурсов и обучающих семинаров, идёт работа по 
упрощению процедуры подачи идей, в том числе через 
мобильные приложения «Эволюция» и «Платформа 
энергоменеджмента». Вовлечённость персонала (доля 
работников, подавших идеи, к общему числу сотрудников) 
в рационализаторскую деятельность продолжает расти. По 
сравнению с первой половиной 2018 года в 2019 году этот 
показатель в целом по ПАО «ММК» вырос на 20 процентов. 
Максимальная вовлечённость персонала наблюдается в 
подразделениях главного энергетика, где практически 
каждый седьмой сотрудник отмечен в первом полугодии 
как автор рационализаторского предложения.

В первом полугодии прошлого года экономический 
эффект от рационализаторской деятельности на ММК 
составил 269 млн. рублей, а всего по итогам 2018 года – 
453 млн. рублей.
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• В Челябинской области есть воз-
можность в полтора раза увеличить 
уровень заработной платы в бли-
жайшие пять лет. Об этом заявил глава 
региона Алексей Текслер, обозначив, 
что уже поставил такую задачу регио-
нальному правительству. «При том, что 
регион промышленный, по заработным 
платам занимаем 35-е место в стране, 
это никуда не годится». «Что касается 
крупных предприятий, то есть догово-
рённости о ежегодной индексации выше 
инфляции, что де-факто было сделано. 
Надо вовлекать в эти договорённости 
больше организаций. В ближайшие 
пять лет необходимо обеспечить рост 
зарплаты по 7–8 процентов ежегодно. И 
это минимум. Без постановки этой зада-
чи двигаться дальше будет достаточно 
сложно», – сказал глава региона.

• По итогам первого квартала 2019 
года долги россиян за жилищно-
коммунальные услуги составили 
564,5 миллиарда рублей. По сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого 
года долг вырос на 28,7 миллиарда 
рублей. Больше всего физлица за-
должали за теплоснабжение – 146,4 
миллиарда рублей. Долг за ЖКУ про-
мышленных потребителей составил 
530,2 миллиарда рублей. Таким образом, 
в сумме граждане и промпотребители 
задолжали более триллиона рублей. В 
Национальном бюро кредитных исто-
рий сообщили, что средняя сумма долга 
за ЖКУ, которую взыскивают через суд, 
составляет 43 тысячи рублей. Задол-
женность за жилищно-коммунальные 
услуги может негативно повлиять на 
кредитную историю и создать пробле-
мы с получением займа в банке.

• В Челябинской области снижает-
ся младенческая смертность. Так, с 
января по июнь этого года на Южном 
Урале зарегистрирована смерть 84-х 
малышей в возрасте до года, тогда как 
за аналогичный период 2018-го, по дан-
ным Челябинскстата, в регионе умерло 
126 новорождённых. За семь месяцев 
текущего года от врождённых аномалий 
умерло 16 младенцев (в прошлом – 20); 
от состояний, возникающих в перина-
тальном периоде, – 35 детей до года (в 
2018-м году – 80); внешние причины 
послужили причиной гибели четырёх 
малышей (как и в прошлом году); ин-
фекционные и паразитарные болезни 
– двух новорождённых (в 2018-м – пя-
терых). От болезни органов дыхания за 
семь месяцев 2019-го года умер один 
младенец, в прошлом году – двое.

Когда Алексей Текслер возглавил 
Челябинскую область, сразу об-
ратил внимание, что регион, по 
сути, топчется на месте в реше-
нии большинства злободневных 
задач. Промышленный Южный 
Урал, казалось бы, должен при-
тягивать – но люди уезжают. 
Говорят, что плохая экология. И 
хотя производства модернизиру-
ют, снижают количество вредных 
выбросов, остаются и другие ис-
точники загрязнения окружаю-
щей среды.

Автомобиль играет важную роль в 
жизни человека. Быстрое реагирова-
ние на изменение потоков пассажиров 
и грузов наделяют автотранспорт 
высокой конкурентоспособностью. 
Именно благодаря автомобилизации 
сформировались современные тен-
денции расселения людей, появилась 
возможность дальних туристических 
поездок, а также увеличился уровень 
территориального распространения 
сферы услуг. И с этим не поспоришь, 
признают специалисты Челябинского 
центра мониторинга окружающей 
среды. Но и возражают: достоинства 
автомобиля с лихвой «компенсируют-
ся» его недостатками.

Ежегодно с выхлопными газами 
в атмосферу поступают сотни мил-
лионов тонн вредных веществ. Под их 
влиянием ухудшается здоровье чело-
века, происходит отравление почвы 
и водоёмов, некоторые редкие виды 
растений и животных оказываются под 
угрозой вымирания. А по подсчётам 
регионального министерства экологии, 
в Челябинской области 30 процентов от 
общего количества вредных выбросов 
– это лепта автомобилей.
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Алексей Текслер

Ситуация по общественному 
транспорту в Магнитогорске 
в целом выглядит гораздо 
лучше, чем в областном центре



Вчера в Челябинске со-
стоялась пресс-конференция 
Алексея Текслера, на кото-
рую были аккредитованы 
журналисты со всей области. 
Буквально накануне этого со-
бытия глава региона написал 
пятую и заключительную 
статью о том, как нам пред-
стоит развивать Челябин-
скую область. Авторский 
материал опубликован в 
газете «Губерния». Напом-
ним, в течение двух послед-
них месяцев в региональных 
СМИ выходили материалы, 
подготовленные Алексеем 
Текслером. 

«Этой статьёй я завершаю рассказ 
о моём видении перемен, которые 
предстоят Южному Уралу в ближай-
шие годы, – обратился к читателям 
глава региона. – В предыдущих 
четырёх – изложил принципы и 
подходы новой областной власти 
к решению основных проблем. На-
помню, о чём шла речь».

Что мы должны сделать?
Первое. Главная цель на ближай-

шие два-три года – сделать наш ре-
гион не просто местом для работы, 
а в первую очередь – местом для 
комфортной жизни. Пора всерьёз 
заняться благоустройством, доро-
гами, транспортом, газификацией, 
ремонтом жилья – словом, привести 
быт южноуральцев к надлежащему 
уровню.

Второе. Особое внимание – со-
циальной сфере. Мы вкладываем 
в неё очень большие средства, а 
результат порой слишком мал. 
Значит, нужно вложить и душу. Со-
циальным расходам бюджета пред-
стоит стать ориентированными на 
решение конкретных проблем жи-
телей, только этим определяется их 
эффективность. Предстоит изжить 
бедность – стыдное явление для 
экономически развитого региона.

Третье. Медицина обязана стать 
качественной и доступной для 
любого южноуральца. Бездумная 
«оптимизация» здравоохранения 
должна быть остановлена. В крат-
чайшие сроки восстановим сеть 
лечебных учреждений и обеспечим 
их квалифицированными специа-
листами. Наша стратегическая цель 
– увеличение продолжительности и 
качества жизни на Южном Урале.

Четвёртое. Технологическая и 
экологическая модернизация про-
изводств необходима не только 
жителям региона, но и самой эконо-
мике. Мы создадим региональный 
экологический стандарт, более 
требовательный, чем существую-
щие законы. Для этого – привлечём 
лучшие силы области, страны, 

международных экспертов. Про-
блемы защиты окружающей среды 
в области должны уйти из разряда 
«вечных». А такая модернизация 
необходима для промышленной 
революции, которую переживает 
сегодня мир и которая предстоит и 
нам. Новая экономика обеспечит и 
рост доходов людей.

Задачи серьёзные. В каждой из 
них требуется не просто хорошая 
работа, а – прорыв.

Кто нам для этого нужен?
Как и в эпоху, создавшую из Че-

лябинска индустриальный гигант 
80–90 лет назад, успех наших 
больших планов будет полностью 
определяться кадрами – они ре-
шают всё.

Где их нам взять?
Безусловно, и сегодня во многих 

администрациях, учреждениях, 
организациях трудится немало 
преданных делу профессионалов. 
Однако новые задачи – это иная 
планка требований для сотрудни-
ков органов власти. Мы не можем 
позволить себе работать в неспеш-
ном темпе.

Думаю, уместно сформулировать 
мои критерии кадровой оценки. От 
всех, кто собирается продолжить 
работу в органах власти Челябин-
ской области, жду не только безу-
пречного профессионализма, но, 
в первую очередь, искреннего же-
лания и внутренней потребности 
помогать людям. Безусловно – мо-
ральной чистоплотности. И, конеч-
но, готовности пахать и вкалывать 
с повышенной нагрузкой – таково 
требование ситуации, сложившейся 
в области. Те же требования предъ-
являю к себе, своим заместителям, 
министрам, депутатам – всей нашей 
большой команде, от которой жите-
ли Южного Урала ждут большего, 
ждут перемен.

С другой стороны, попрощаемся 
с теми, кто так работать не готов. 
Чванство и бюрократизм, равно-
душие и волокита, не говоря уж о 
коррупционных интересах, – га-
рантия неминуемого расставания 
с должностью. Намекну: безопаснее 
и честнее перед людьми будет уйти 
с ответственной работы поскорее и 
по-хорошему.

Будем и впредь расставаться с чи-
новниками, утратившими доверие. 

Теми, кто не смог добиться конкрет-
ных результатов в поставленные 
сроки. Теми, кто не наладил контакт 
с населением, саботировал выпол-
нение должностных обязанностей. 
Ну а кто, не дай бог, превратил свою 
должность в «кормушку» – с такими 
продолжат общение уже правоохра-
нительные органы.

Так будет и дальше. Кадровая 
дверь не закрыта. Причём не только 
на выход, а что важнее – на вход.

Как мы найдём нужных людей?
Мы только что объявили от-

крытый конкурс на замещение 
вакантной должности министра 
– главы недавно созданного мини-
стерства промышленности, новых 
технологий и природных ресурсов. 
Направление принципиальное, ми-
нистерству предстоит обеспечить 
экономический прорыв региона. 
Нужен профессионал, который смо-
жет обеспечить результат.

Открытый конкурс для должно-
сти такого уровня в Челябинской 
области осуществляется впервые. 
Это пробный, но не разовый шаг. 
Если практика докажет свою эф-

фективность, будем продолжать её 
внедрять по мере необходимости. 
Открытость становится ключе-
вым принципом нашей кадровой 
политики.

Кроме высокого профессиона-
лизма, ещё одним принципом ка-
дрового отбора станет отсутствие у 
кандидата интересов, вступающих 
в конфликт с обществом и государ-
ством.

Что я имею в виду?
Практика кадровых решений в 

интересах отдельных влиятельных 
персон и групп, сложившаяся ещё 
в 90-е годы, сегодня – анахронизм. 
Она тормозит развитие региона. 
Отсюда мой призыв в майском 
послании к Законодательному со-
бранию – «Хватит делить область!». 
Одни услышали. Другие ещё нет, но 
это ненадолго.

Признаем честно: «свои» люди во 
власти с неизбежностью образуют 
коррупционные связи. А они разъ-
едают управленческий механизм 
как ржавчина, вредят делу, наконец, 
уничтожают авторитет российской 
власти в целом.

Вот поэтому я – за прозрачный 
порядок формирования команды 
управленцев. Не верю, что в боль-
шом и развитом регионе с населе-
нием три с половиной миллиона 
человек мы не сможем найти не-
сколько сотен достойных людей 
для работы в любой сфере.

В моей команде – вся область!
Почти сразу после назначения 

руководителем региона я начал 
проект «Команда 74». Это будущий 
кадровый резерв области. Любой, 
кто чувствует в себе силы и при-
звание приносить пользу людям, 
может попробовать свои силы. Мне 
приятно сообщить, что число участ-
ников быстро перевалило за две 
тысячи. Через конкурсное сито про-
шло около трёхсот человек. С ними 
мы будем работать более детально. 
Уверен, многие из конкурсантов 
составят будущую управленческую 
элиту Челябинской области.

Мы работаем на будущее. Спустя 
годы руководить Южным Уралом 
будут новые люди – молодые, 
энергичные, со своими мечтами и 
целями. Задачи, которые им при-
дётся решать, возможно, сегодня 
даже сложно представить. Но под-
готовить такие кадры, создать для 
них социальные лифты – этим мы 
обязаны заниматься уже сегодня.

У меня есть мечта. Я убеждён: мы 
снова будем гордиться, что живём 
на Южном Урале, одном из самых 
прекрасных мест на Земле. У нас 
есть всё, чтобы построить здесь 
счастливую жизнь, и это достойная 
нас цель. Поэтому своей командой, 
своими соратниками я на самом 
деле вижу всех моих земляков. 
Верю, всё у нас получится!
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Ближе к людям
Алексей Текслер сформулировал критерии оценки кадров

Прямая речь
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В рамках Стратегии социально-
экономического развития 
Магнитогорска ведущее место 
занимает грандиозный проект 
«Притяжение». Реализацию 
строительства, его финансовую 
поддержку гарантирует ини-
циатор проекта – председатель 
совета директоров ПАО «ММК» 
Виктор Рашников.

Парк «Притяжение» раскинется на 
территории около 400 гектаров. Плани-
руется, что здесь будут места для отдыха, 
занятий спортом, прогулок, скейт-парк, 
площадки для массовых мероприятий,  
пруд с водопадом. Большая террито-
рия будет отведена под медицинский 
центр и спортивный комплекс. Одним 
из цетров притяжения станет музейно-
образовательный комплекс.

Сейчас специалисты прорабатывают 
эскизные проекты будущих составляю-
щих парка. Для того чтобы максимально 
наполнить современным содержанием 
музейный кластер, в Магнитку при-
глашён заместитель директора по 
цифровому развитию Государственного 
музея изобразительных искусств имени 
А. С. Пушкина Владимир Определёнов. 
Владимир Викторович – крупнейший в 
мировой музейной индустрии эксперт, 
член президиума международного со-
вета музеев. В Магнитогорск он прибыл 
для работы над технологией и содер-
жанием музейного кластера проекта 
«Притяжение». За плечами Владимира 
Определёнова более сорока проектов с 
Министерством культуры РФ, Третья-
ковской галереей, Государственным 
Эрмитажем, Русским музеем, Россий-
ской государственной библиотекой. С 
2012 года он преподаёт на факультете 
бизнес-информатики Высшей школы 
экономики, где возглавляет кафедру 
«Информационные технологии в сфере 
культуры». 

В Магнитогорске Владимир Опреде-
лёнов познакомился с экспозициями 
историко-краеведческого музея, тех-
нического музея ММК, посетил досто-
примечательности Магнитки. Город он 
посетил впервые и признался, что по-
ражён невероятной атмосферой ретро-
футуризма, романтическими образами 
социалистического города, комфортом 
и коммуникабельными людьми. Симво-
лы, которые оставили творческие люди 
первых десятилетий создания Магнит-
ки в архитектуре, памятниках, хорошо 
читаются теми, кто это умеет видеть. 

– Проект «Притяжение» призван 
с ф о р м и р о в а т ь 
комфортное, удоб-
ное пространство 
для всех жителей, 
– считает Влади-
мир Определёнов. 
– Сделать это мож-
но, чётко понимая, 
как и в какую сто-
рону развивать-
ся в дальнейшем. 

Только развлечения разного рода 
не будут способствовать созданию 

культурной среды. Поэтому музейно-
просветительский центр должен стать 
важной составляющей. Чтобы любить 
свой город, жители должны знать его 
историю, помнить тех, кто её создавал. 
Музейный комплекс планируется само-
го высокого мирового уровня. 

Основная идея кластера должна 
родиться у рабочей группы в рамках 
проектирования. Поэтому говорить о 
каких-либо деталях проекта несколько 
преждевременно. Но сегодня и государ-
ственные, и частные музеи стремятся 
развиваться без ограничений, и Магни-
тогорск не должен быть исключением.

– Не должно быть настроя типа «в ре-
гиональной глубинке можно сделать и 
попроще», – считает Владимир Викторо-
вич. – К тому же, как я понял, Магнитка 
привыкла замахиваться на глобальные 
вещи и успешно их реализовывать. Се-
годня на каждую институцию смотрят 
со всего мира, и даже небольшой музей 
может позиционироваться глобально. 
Музеи сегодня берут на себя функции 
культурного центра, в котором есть 
место и интерактиву, и возможности 
увидеть какие-то явления естественной 
среды. Но главное, что это комплексные 
культурные кластеры, в которых есть 
место и лекциям, и творческим лабора-
ториям и инкубаторам.

Владимир Определёнов:  
«Главное, создать такое 
просветительское пространство, 
которое будет притягивать больше, 
чем кафе или кино»

Эксперт отметил, что поддержка про-
екта «Притяжение», всех его составляю-
щих председателем совета директоров 
Виктором Рашниковым – правильная и 
современная позиция:

– Девяносто процентов культурных 
институций создано и живёт благо-
даря частным инвестициям. Государ-
ственный музей имени Пушкина на 99 
процентов создан на частные пожертво-
вания. Без этого невозможно развитие 
культуры.  В США вообще нет государ-
ственных музеев – всё в частных руках. 
Это мировая практика. Без поддержки 
крупного бизнеса, меценатов, понимаю-
щих свою социальную ответственность, 
невозможно было бы реализовать инте-
ресные проекты. 

– Музейно-образовательный кластер 
– ядро, сердце проекта «Притяжение», 
наиболее сложный 
из всех объектов с 
точки зрения на-
полнения, разви-
тия, эксплуатации, 
– признаётся руко-
водитель проек-
та «Притяжение» 
Максим Ясько. – 
Сейчас проект в 
стадии эскизного проектирования 
всей территории, расположенных на 

ней объектов, зданий, сооружений, в 
том числе и музейно-образовательного 
кластера. Он должен представлять из 
себя два взаимосвязанных и допол-
няющих объекта, интегрированных в 
общее парковое пространство: музейно-
образовательный комплекс и тематиче-
ский парк, в состав которого планиру-
ется включить и музей под открытым 
небом. Тематика сложна, многогранна, 
к тому же музей – это не вырванная из 
контекста, сама по себе существующая 
субстанция, а взаимодействующая с 
другими форматными объектами часть. 
Поэтому жизнь музея не ограничится 
его строительством. Предполагается его 
взаимодействие с профессиональным 
сообществом, другими экспозициями. 
Планируем музей мирового уровня, уве-
рены, что способны создать такой. 

Музейный кластер проекта «При-
тяжения» будет включать музей ме-
таллургии, в том числе историю ПАО 
«ММК» с перспективой – что ждёт 
отрасль в будущем. Кроме того, плани-
руется создать музей, показывающий 
естественные явления природы, чело-
века. Это интерактив, предполагающий 
вовлечение посетителя в процесс. Это 
должно быть пространство, которое 
будет давать импульс к развитию. 

– Поскольку не всё можно вместить 
под крышу комплекса, будет создан 
тематический парк, где разместятся 
экспонаты с комбината, к примеру, элек-
тровоз Савильяно, – рассказал Максим 
Ясько. – Это будет музей под открытым 
небом с множеством дополнительных 
функций: парк ремёсел, этнодеревня. 
Организовать всё это непросто, поэтому 
нужна консультация специалистов тако-
го уровня, как Владимир Определёнов. 
Есть идея, желание и ресурсы. Нужен 
опыт успешной реализации, чтобы во-
плотить их в конечный продукт.

Какую площадь займёт музейный 
кластер, специалистам ещё предстоит 
продумать. В мировой практике это 
бывает территория до 40–50 гектаров. 
Как объяснил руководитель проекта 
«Притяжение», всё будет зависеть от 
внутреннего наполнения комплекса. 
Сейчас разрабатывается музейно-
образовательная концепция, оптими-
стичные сроки – до конца 2019 года. 
После этого можно будет выдавать зада-
ние на проектирование и идти дальше 
в продвижении проекта. 

Напомним, что проект «Притяжение» 
положительно расценил и глава региона 
Алексей Текслер: 

– Поскольку это частно-государ- 
ственное партнёрство, развивать тер-
риторию будем совместно с Магнито-
горским металлургическим комбина-
том. Основной акционер – ПАО «ММК» 
– готов инвестировать в создание 
объектов спортивного и музейно-
образовательного кластеров, а также 
парковой зоны. А бюджет, в том числе 
и федеральный, возьмёт на себя строи-
тельство многофункционального меди-
цинского центра.

  Ольга Балабанова 

Перспективы

Значимой частью многофункционального парка «Притяжение»  
станет музейный кластер

Сердце проекта
Навстречу выборам

Голосуйте где удобно
Восьмого сентября 2019 года, в единый день 
голосования, состоятся выборы губернатора 
Челябинской области. У всех граждан есть уни-
кальная возможность проголосовать в любом 
избирательном пункте.

Избиратель, который 8 сентября не сможет проголо-
совать на своём избирательном участке, может заблаго-
временно подать заявление о включении его в список 
избирателей на любом избирательном участке региона.

Чтобы оформить заявление, избирателю необходимо с 
паспортом обратиться в любую территориальную избира-
тельную комиссию либо многофункциональный центр на 
территории региона в период до 4 сентября включительно, 
либо в любую участковую избирательную комиссию в 
период с 28 августа по 4 сентября.

Закон также предусматривает возможность подачи 
заявления в электронном виде через единый портал 
государственных услуг. Зарегистрированный и автори-
зованный пользователь может самостоятельно пройти 
процедуру о включении себя в список избирателей по 
месту нахождения.

Территориальные избирательные комиссии города 
Магнитогорска находятся по следующим адресам: 
комиссия Ленинского района – улица Октябрьская, 32, 
каб. 102, телефон 49-05-62; комиссия Правобережного 
района – улица Суворова, 123, каб. 303, 304, телефон 31-
38-59; комиссия Орджоникидзевского района – улица 
Маяковского, 19/3, каб. 401, телефон 49-05-87. График 
работы единый: в будни с 16.00 до 20.00; в выходные 
дни с 10.00 до 14.00.

Министерская вакансия
На пост министра промышленности и природ-
ных ресурсов Челябинской области претендуют 
23 человека.

Столько граждан подали документы для участия в 
конкурсе на эту должность, сообщает Nakanune.ru. Приём 
заявок завершен.

Напомним, в августе глава региона Алексей Текслер 
объявил открытый конкурс на пост министра промышлен-
ности. В нём могли принять участие граждане РФ старше 
18 лет, имеющие высшее образование и обладающие не-
обходимыми профессиональными данными.

«Министра промышленности и природных ресурсов Че-
лябинской области будем выбирать по конкурсу, это будет 
максимально открытая процедура. Я уверен, что среди пре-
тендентов найдётся компетентный специалист, готовый 
работать в современной и перспективной команде на благо 
Южного Урала», – подчеркнул руководитель области.

Теперь всем кандидатам предстоит пройти тестиро-
вание. По итогам двух этапов будет составлен рейтинг 
кандидатов, после чего они пройдут индивидуальное 
собеседование.

Здоровье

На прививку становись!
В Челябинской области стартовала вакцинация 
от гриппа. В 2019 году в регионе планируется 
привить не менее 45 процентов жителей.

«Раннее начало прививочной кампании позволит юж-
ноуральцам получить иммунитет к гриппу прежде, чем 
начнется серьезный сезонный рост заболеваемости», – 
отмечает начальник отдела профилактики заболеваний 
регионального министерства здравоохранения Ольга 
Яворская. Она напомнила, что на формирование имму-
нитета понадобится один месяц. Этот факт нужно учиты-
вать, чтобы выбрать время для прививки. «Затягивать с 
визитом к врачу не стоит», – советует специалист.

Как сообщили в минздраве области, в больницы уже 
поступили 221 тысяча 965 доз бесплатной вакцины для 
детей и 242 тысячи 730 доз вакцины для взрослых. По-
ставки будут продолжаться.

Бесплатно вакцинируются дети в возрасте с шести 
месяцев, работники медицинских и образовательных 
организаций, транспорта и коммунальных организаций, 
призывники, студенты, беременные женщины, лица 
старше 60 лет и лица с хроническими заболеваниями 
(в том числе с заболеваниями лёгких, метаболическими 
нарушениями, ожирением и сердечно-сосудистыми за-
болеваниями). Остальные граждане могут привиться 
против гриппа за счёт личных средств, а также средств 
работодателя.

По данным управления Роспотребнадзора по Челябин-
ской области, в прошлом эпидсезоне 2018–2019 годов 
переболело гриппом 6,4 процента южноуральцев, что 
ниже среднего многолетнего уровня.

В минздраве напоминают, что помимо гриппа эпид-
сезон характерен ростом заболеваемости пневмонией. 
Наиболее поражённой, также как и при гриппе, остаётся 
возрастная группа детей в возрасте до двух лет. Против 
таких возбудителей пневмонии, как пневмококк и гемо-
фильная палочка, также есть прививки.

Владимир  
Определёнов Максим Ясько
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Во Дворце творчества детей и 
молодёжи прошло традици-
онное августовское совеща-
ние, которое было посвящено 
образовательному простран-
ству Магнитогорска как одно-
му из важных компонентов 
социально-экономического 
развития города. 

– Мы собрались, чтобы поставить за-
дачи на новый учебный год, – отметил 
Сергей Бердников. – Есть, конечно, 
определённые недоработки, но, мне 
кажется, идём в правильном направле-
нии, эффективно решаем актуальные 
вопросы.

Сергей Николаевич подчеркнул, что 
с каждым годом растёт количество 
медалистов и победителей олимпиад 
различного уровня, от городского до 
международного. Это говорит о высо-
ком качестве обучения. Все образова-
тельные учреждения укомплектованы 
педагогами – кадрового дефицита нет. 

– Школы становятся всё лучше и с 
точки зрения содержания, и по под-
готовке специалистов, − отметил глава 
города. − Почти по всем позициям 
закрыты вакансии учителей. Есть же-
лающие работать в школе, в том числе 
среди выпускников вузов. Ещё остаются 

вопросы с уровнем оплаты труда препо-
давателей. Стараемся контролировать 
процесс. Не всегда получается, но, по-
верьте, многое зависит и от руководи-
телей школ, детских садов. Потихоньку 
решаем и эти задачи.

Сергей Бердников добавил, что в этом 
году впервые все городские школы 
укомплектованы учебниками. И по-
просил проинформировать его, если в 
каком-то учреждении ситуация иная. 
Констатировал, что пока ещё в неко-
торых образовательных учреждениях 
остаётся вторая смена. По такому гра-
фику учатся более 13 процентов детей. 
Работа по преодолению проблемы 
ведётся.  В следующем году откроется 
новая школа на тысячу учащихся в 145 
микрорайоне, затем начнётся грандиоз-
ное строительство в 147-м – это будет 
самая большая СОШ города – на 1500 
человек.  

На встрече обсуждались и дошколь-
ные учреждения. Пока ещё сохраняется 
очередь из детей в возрасте до трёх лет. 
Для решения этого вопроса проводится 
реконструкция здания на Доменщи-
ков, 28/1. Уже в этом году там начнёт 
работать детский сад на 85 мест. В пер-
спективе – строительство дошкольных 
учреждений в 147 и 137а микрорайонах 
на 290 и 230 детей. Эти проекты были 
сформированы в ходе визита главы 

Челябинской области Алексея Текслера 
в Магнитогорск и реализуются при его 
поддержке.  

Для ещё более эффективного взаи-
модействия на региональном уровне 
было принято решение наделить Маг-
нитогорск статусом второй столицы 
Челябинской области, а глава города 
назначен вице-губернатором на обще-
ственных началах. 

Сергей Николаевич отметил на встре-
че и большой вклад предыдущего губер-
натора региона Бориса Дубровского, ко-
торый смог преобразовать дефицитный 
бюджет в профицитный. 

– Борис Александрович великолепно 
справился с этой задачей, – пояснил он. 
– И был награждён президентом страны 
орденом Дружбы народов. Дубровский 
передал область Алексею Текслеру уже в 
«чистом виде», когда можно реализовы-
вать высвободившиеся деньги на что-то 
другое. Их теперь надо вкладывать в 
человека и в территорию развития. 

В заключение глава города Сергей 
Бердников, председатель МГСД Алек-
сандр Морозов и начальник управления 
образования Наталья Сафонова вручили 
лучшим педагогам Почётные грамоты и 
благодарственные письма. 

 Татьяна Бородина

В малом зале администрации 
собрались тридцать неравно-
душных, ищущих, помогающих, 
вовлекающих других в разного 
рода проекты юношей и де-
вушек. Среди награждаемых 
– волонтёры, представители 
Российского союза молодёжи, 
городского парламента школь-
ников, общественной молодёж-
ной палаты, союза молодых 
металлургов, некоммерческой 
организации «Поколение 
будущего», организации «Леги-
он спас», благотворительного 
фонда «Отзовись», студенты 
колледжей и вузов. 

Анна Шепелева ещё в школе, а училась 
она в одной из лучших в городе – № 65, 
решила, что «стоять на обочине» – не 
её тема. Училась на отлично, что под-
твердили красный аттестат и золотая 
медаль, но и на общественную деятель-
ность находила время. Впервые «по се-
рьёзке» попробовала себя волонтёром. 
Понравилось. После этого старалась 
не пропускать ни одного значимого 
события, помогала организаторам на 
фестивалях самой разной направлен-
ности и уровня. 

– В прошлом году вместе с Вероникой 

Трухановой выиграли грант форума 
«Весна», – рассказывает Анна. – Проект, 
который реализовали, для многих от-
крыл творческие горизонты, потому что 
учили рисовать тех, кто никогда этим 
не увлекался. Человек всегда должен 
быть чем-то заинтересован, к чему-то 
стремиться. 

Екатерину Лунёву поддержать при-
шла педагог дополнительного образо-
вания Дома учащейся молодёжи «Маг-
нит» Оксана Николаевна Кленина:

– Екатерина занимается в клубе 
«Пресс-центр», который направлен на 
учащихся профессионального образова-
ния. Девушка пришла к нам четыре года 
назад ещё студенткой педагогического 
колледжа. Очень активный человек, 
много читает, творческая, хорошо пи-
шет. Есть работы, которые достойны 
быть представленными как вполне 
удачный  литературный опыт. А главное, 
она неравнодушная, активная, интерес-
ная, отзывчивая. Какие бы ни проходили 
акции, она включается в работу. Аня 
работает в гимназии Дома учащейся 
молодёжи «Магнит». Прекрасный при-
мер того, как можно из воспитанника 
вырастить педагога. 

Оксана Николаевна признаётся, что 
среди молодых людей немало таких, 
которые готовы показать себя, быть 

активными участниками городской 
жизни. Но многие испытывают затруд-
нения, пока не поддержишь, не дашь 
мотивацию, толчок – есть какой-то 
страх раскрыться, проявить себя, выйти 
на публику. Но в каждом есть энергия, 
которая готова захлестнуть, и ей нужно 
дать выход, направить в нужное русло. 

Поздравляя молодых людей с награда-
ми за активное участие в жизни города, 
заместитель главы Магнитогорска Илья 
Рассоха заметил, что сегодня в городе 
становится красивей, комфортней, и эти 
преобразования направлены, в частно-
сти, на тех, кому предстоит именно здесь 
строить свою судьбу, будущее. Илья 
Александрович напомнил, что именно 
для молодых строятся новые школы и 
детские сады, растут посёлки, делается 
всё для улучшения качества медицин-
ского обслуживания. В эти изменения, в 
преобразование общей атмосферы свой 
вклад вносят и представители молодё-
жи, активные и креативные, готовые 
менять мир к лучшему. 

– Администрация города открыта 
для молодёжных инициатив, – заверил 
Илья Рассоха. – Ни одна идея не откла-
дывается «в стол», обсуждается и, при 
наличии рационального зерна, берётся 
на вооружение и реализуется. 

 Ольга Балабанова

Знай наших! 

Профессии будущего
Магнитогорские студенты стали вторыми, взяв 
серебро в одной из компетенций мирового чем-
пионата рабочих профессий.

В Казани подвели итоги чемпионата мира по рабочим 
профессиям WorldSkills International. Объявлены имена 
победителей в 25 компетенциях, которые представляют 
профессии будущего. В течение трёх дней 169 участников 
из 16 стран боролись за право назваться лучшими в про-
фессиях, которым ещё только предстоит занять место в 
мировой экономике.

Впервые в программу мирового чемпионата вошли со-
ревнования Future Skills – состязания по перспективным 
профессиям, востребованным в условиях высокотехноло-
гичного производства и цифровой экономики. Конкурс 
нацелен на демонстрацию изменения профессиональных 
навыков и рабочих функций современного специалиста в 
контексте технологических достижений. 

Студенты политехнического колледжа Магнитогорска, 
не раз представлявшие регион и страну на чемпионате, 
и на этот раз были в числе победителей конкурса. На 
WorldSkills International-2019 Вадим Ахметов и Владислав 
Евдокимов входили в команду Российской Федерации в 
компетенции «Индустрия 4.0». Они оставили позади ко-
манды Китая и Нидерландов, завоевали в компетенции 
серебряную медаль. 

Вадим Ахметов – студент 5 курса политехнического кол-
леджа. Он осваивает специальность «Автоматизация тех-
нологических процессов и производств». Второкурсник 
Владислав Евдокимов учится на этой же специальности. 
Приглашение участвовать в чемпионате мира поступило 
в колледж за три месяца до начала чемпионата. Команда 
преподавателей и тренеров-экспертов успешно подгото-
вила студентов к участию в мировом состязании. 

Конкурсное задание сводилось к созданию проекта от 
стадии разработки продукта, закупок до производства, 
логистики и обслуживания. Конкурсанты установили и 
настроили оборудование, спроектировали и отладили 
программное обеспечение, защиту данных, выполнили 
обслуживание системы управления производственными 
процессами, определили потребителя ресурса и заказа. 
Кроме того, талантливые магнитогорцы провели оптими-
зацию, оценку продукта и составили отчёт по статистике. 
В итоге студенты политехнического колледжа набрали 
714 баллов, отстав от победителей, представителей Гер-
мании, всего на шесть позиций. 

Образование

Награждение 

Правильное направление

Активные 
и креативные

Глава города Сергей Бердников встретился с педагогами

В администрации города 
наградили лучших представителей 
молодёжи города

Сергей Бердников
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Недвижимость

Проблемные долгострои
На территории Челябинской области 39 строя-
щихся жилых домов остаются проблемными. Об 
этом сообщает пресс-служба губернатора.

Для достройки объектов планируется использовать фе-
деральные средства, которые областная власть собирается 
привлечь через федеральный фонд «Дом. РФ».

Специально для этого правительство региона создало 
областной унитарный фонд по защите прав дольщиков. Ме-
ханизм предусматривает банкротство тех застройщиков, 
которые не могут достроить свои дома, и передачу «Дому. 
РФ» их обязательств и имущества. Затем фонд и областная 
власть в складчину достраивают объект.

Всего в регионе с участием денег дольщиков реализуется 
293 проекта строительства жилья, их осуществляют 88 за-
стройщиков. С гражданами о долевом участии заключено 
9215 договоров.

Благоустройство

Внимание – на качество работ
В рамках национального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды» в 2019 году на 
территории города будет обустроено 39 дворов. 
В Правобережном районе – 15, в Орджоникидзев-
ском – 14, в Ленинском районе – 10 дворов.

Свои предложения по благоустройству выдвигали жи-
тели. Особое внимание просили уделить обустройству до-
полнительных парковочных мест, устройству ограждения, 
ремонту асфальтобетонного покрытия внутридворовых 
проездов, ремонту или строительству пешеходных доро-
жек, устройству песчаных площадок, установке детских 
игровых комплексов, восстановлению нарушенного 
благоустройства, установке лавочек и урн. На данный 
момент по муниципальной программе выполнено 90 про-
центов работ.

Кроме того, идут ремонтные работы пешеходной зоны 
по проспекту Карла Маркса от улицы Завенягина до улицы 
Бориса Ручьёва. Подходит к концу реконструкция сквера 
Победы, объект будет сдан к первому сентября.

По реестру наказов избирателей депутатов МГСД запла-
нировано 65 мероприятий. На сегодня выполнено 38 из 
них, остальные находятся в работе, запланировано устрой-
ство игрового и спортивного оборудования на детских 
площадках, устройство пешеходных дорожек, установка 
дополнительных скамеек и урн на дворовых территориях 
и в общественных местах. Работы будут продолжаться до 
окончания строительного сезона.

Новый статус Магнитогорска как второй столицы Южно-
го Урала повышает требования к внешнему облику города. 
Поэтому благоустройство, в том числе дворов, является 
неотъемлемой частью развития территории.

Время с пользой

«Пробуждение» в движении
С 14 по 25 августа на Урале состоялся первый 
всероссийский молодёжный образовательный 
форум-сплав «Пробуждение». Этот проект яв-
ляется победителем грантового конкурса среди 
физических лиц федерального агентства по 
делам молодёжи «Росмолодёжь».

Форум в формате сплава проходил на живописной реке 
Белая в две смены: «Урал – территория успеха» и «Урал – 
место силы». Участниками форума стали 90 человек из 
Москвы, Уфы, Сыктывкара, Тюмени, Челябинска, Магнито-
горска, Екатеринбурга, Кургана и других городов России.

Форум стартовал в деревне Байназарово Республики 
Башкортостан. Именно оттуда участники начали свой семи-
километровый сплав до деревни Старомунасипово – места 
стоянки форума. А затем, в последний день форума, участ-
ники проплыли на катамаранах ещё четыре километра до 
места завершения форума – деревни Тимерязево.

Программа «Пробуждения» включала в себя практиче-
ские тренинги, мастер-классы по йоге, единоборствам, 
телесно-ориентированную терапию, тренинги на ко-
мандообразование, а также лекции на следующие темы: 
мотивация, тактика позитивного мышления, воспитание 
характера, ораторское мастерство, целеполагание и управ-
ление временем. Кроме того, участники форума смогли 
в полной мере познакомиться с красотой реки Белой, а 
участники первой смены успели попробовать себя в три-
клайминге – восхождении на деревья при помощи специ-
ального снаряжения.

Данный проект в корне отличается от других форумов. 
Здесь программа направлена на личностный рост каждого 
участника в отдельности, а отсутствие Интернета и сотовой 
связи лишь подкрепляет атмосферу и оправдывает назва-
ние форума-сплава. В свободное время участники форума 
могли сходить в лесную баню, искупаться, получить лич-
ную консультацию от экспертов форума, а также поиграть 
в настольные и спортивные игры. Внеобразовательная 
программа включила в себя гостевины – тематическую 
командообразующую игру, квест-конверт, а также мастер-
класс по созданию открыток в технике скрапбукинг.

Качество жизни

Вторая столица Южного Урала вырвалась на первое место в регионе 
по качеству общественного электротранспорта

Трамвай пошёл на обгон

Окончание. 
Начало на стр. 1

В начале XX века советских 
граждан убеждали, что авто-
мобиль не роскошь, а средство 
передвижения. Теперь властям 
приходится чуть ли не упраши-
вать людей воспользоваться 
общественным транспортом 
хотя бы раз в неделю. Но обыва-
тели настолько привыкли кру-
тить баранку, что даже зимой в 
гололёд предпочитают риско-
вать в потоке машин на трассе, 
а не идти на остановку. В ре-
зультате – ДТП, заторы, ругань. 
И это притом, что вождение на 
загруженных улицах – само по 
себе уже стресс.

Зачем нужны трамваи?
Если в общественном транспорте че-

ловек после работы спокойно думает о 
чём-то отвлечённом, взвешивает реше-
ния, планирует вечер, то автомобилист 
себе такого не позволяет. Мало у кого ра-
бочий день проходит без нервотрёпки, а 
тут ещё и по пути домой надо следить, 
чтобы какой-нибудь лихач не подрезал 
или пешеход под колёса «не прыгнул», 
потому что ему до перехода идти лень. 
А затем нужно искать свободное ме-
сто на парковке и поставить машину 
так, чтобы соседский автомобиль не 
шаркнуть. В 2013 году сетевое издание 
«Газета» сообщало, что учёные прирав-
няли нагрузки на нервную систему от 
повседневной езды за рулём к прыжкам 
с парашютом. 

О том, что общественный электро-
транспорт – великолепная альтернати-
ва, которая снизит случаи неразумного 
пользования личным автомобилем, в 
правительстве Челябинской области 
говорят не первый год. Но существен-
ных подвижек в этом плане не достигли. 
Так, одно из своих первых совещаний 
глава региона Алексей Текслер провёл 
в трамвайном депо областной столицы 
– и вынужден был признать, что под-
вижной состав произвёл удручающее 
впечатление. 

– Увидел те же самые трамваи, что 
были во времена моего детства, – сказал 
Алексей Леонидович. – Это совершенно 
неприемлемо. На улицах должна поя-
виться комфортная техника, отвечаю-
щая экологическим требованиям. 

На фотографиях совещания, которые 
опубликовали на сайте «Первый област-
ной», глава региона с недоумением смо-
трит на обшарпанные вагоны модели 
71-605. В советские годы это была самая 
распространённая модель трамвая. Её 
скопировали с чехословацкой модели 
«Татра» и производили в Усть-Катаве с 
1969 по 1992 год. Самые «новые» 605-е 
подлежали списанию ещё 11 лет назад, 
однако до сих пор на городской желез-
ной дороге – и Челябинска, и Магнито-
горска – встречаются вагоны 80-х годов 
выпуска. Потому и неудивительно, что 
человек не то что не хочет, а просто не 
может себя заставить даже старенькие 
«Жигули» поменять на разбитый трам-
вай. И человеку до лампочки, что трам-
вай – это самый надёжный, безопасный 
и экологичный транспорт. Для него не 
показательна и дешевизна поездки в 
трамвае в сравнении с затратами на 
обслуживание автомобиля.

Всё так плохо?
Муниципальное предприятие «Маг-

гортранс» уже четвёртый год обновляет 
парк. А ещё раньше привели в порядок 
график движения вагонов. До 2014 
года трамваи ходили из ряда вон плохо. 
Редакцию «ММ» заваливали письмами, 
что люди часами простаивают на оста-
новках.

Но и утвердив график, не устранили 
проблему ветхости транспорта. Вагоны 
модели 605 через раз ломались прямо 
на маршрутах, за ними выстраивались 
караваны. А денег на современные 
трамваи в городской казне не было. И 

вот тогда решили работать с тем, что 
есть. С 2016 года Маггортранс занима-
ется реставрацией и модернизацией 
трамвайного парка – на базе 605-х с 
помощью екатеринбургских партнёров 
создают фактически новые вагоны, 
которые по техническим характери-
стикам не уступают заводским. Правда, 
с существенным недочётом – модель 
605 не низкопольная и переделать её 
невозможно. Пенсионеров, инвалидов 
и женщин с детскими колясками это не 
обрадовало.

Глава региона Алексей Текслер по-
нимал, что для популяризации обще-
ственного электротранспорта необ-
ходимо в первую очередь сохранить 
пассажирский костяк. И только затем 
побуждать автомобилистов переса-
живаться на трамваи. В прошлом году 
Магнитогорску удалось приобрести не-
сколько усть-катавских вагонов модели 
623-02 – новое поколение подвижного 
состава, которое позволили себе пока 
что несколько городов-миллионеров. 
Конечно же, эти трамваи в полной мере 
удовлетворили бы потребности и горо-
да металлургов. Алексей Текслер при-
нял решение выделить Магнитогорску 
дополнительное финансирование на 
обновление трамвайного парка.

– Ситуация по общественному транс-
порту в Магнитогорске в целом вы-
глядит гораздо лучше, чем в областном 
центре, – объяснил Алексей Леонидович 
журналистам на недавно проведённой 
пресс-конференции. – Непросто, но 
решился вопрос по приобретению 15 
трамваев: контракт буквально «сши-
вали» в ручном режиме. Благодаря 
экономии появилась возможность 
купить ещё один вагон, на этот счёт 
идут переговоры с Усть-Катавским 
вагоностроительным заводом. Но и 
этого недостаточно, поэтому есть планы 
серьёзной модернизации всего подвиж-
ного состава Маггортранса.

По состоянию на середину 2019 года 
магнитогорский трамвайный парк 
обновили на 30 процентов, что на 13 
процентов превышает показатели всего 
2018 года.

И даже больше того
Магнитогорск занимает третье место 

в России по протяжённости трамвайных 
путей. Однако Алексей Текслер под-
держал инициативу строительства ещё 
одной ветки в южной части города. По 
сегодняшним меркам это довольно ам-
бициозная идея, так как в тех городах, 
где власти «додумались» отказаться 
от трамваев и закатать в асфальт или 
вовсе демонтировать рельсы, теперь 
буквально кусают локти. Заново про-
кладывать пути не может позволить 
себе даже Москва. Об этом не раз с тре-
вогой сообщали в специализированных 
транспортных изданиях, призывая 
чиновников хорошенько взвесить все 

«за» и «против», когда решают судьбу 
электротранспорта.

Впрочем, расширением действующей 
сети городской железной дороги за 
последние 15 лет занимались лишь в 
четырёх областных столицах. И потому 
новая ветка в Магнитогорске, к строи-
тельству которой приступили в начале 
лета, – беспрецедентный проект для 
Южного Урала.

Кроме этого, в городе меняют от-
служившее железнодорожное полотно 
и ремонтируют переезды через пути, 
что позволяет автомобилям быстрее 
миновать перекрёстки и не стопорить 
трамвайное движение. А ещё, хотя это 
и прозвучит странно в статье про трам-
ваи, с прошлого года в Магнитогорске 
восстанавливают тротуары.

– Общественного транспорта без 
пешеходного движения не бывает, – 
убеждён профессор Высшей школы 
урбанистики Григорий Ревзин, кото-
рый считает, что один из признаков 
«постиндустриального города», такого 
как Москва, – внимание властей к со-
стоянию пешеходного пространства. 
– Улица – это место, где социум потре-
бляет сам себя, где вы можете увидеть 
бесконечное количество возможностей, 
предоставленных городом. Это участие 
в городском «спектакле» конкурирует с 
постоянным нахождением в автомоби-
ле. Вы не поверите, но даже очень состо-
ятельные люди иногда норовят выйти 
из своих «мерседесов» и прогуляться по 
улице, если та сделана как надо.

Для удобства пассажиров магнито-
горский перевозчик развивает также и 
информационные продукты. На сайте 
предприятия регулярно публикуют 
актуальные сообщения о движении ва-
гонов, а недавно выпустили мобильное 
приложение. Теперь с помощью смарт-
фона можно не только узнать о точном 
местонахождении того или иного 
трамвая, но и спланировать подходящий 
маршрут, рассчитать время в пути. При-
ложение называется «Маггортранс» и 
доступно для скачивания в Google Play 
и App Store.

Трамвай по-прежнему остаётся и 
самым экономичным видом обществен-
ного транспорта, концепция развития 
которого, утверждённая главой региона 
Алексеем Текслером, несмотря на се-
рьёзные инвестиции, не предполагает 
роста цен на проезд. Разовая поездка 
в магнитогорском трамвае обходится 
пассажиру в 20 рублей, а по проездному 
билету – в 13, что в два раза дешевле, 
чем в маршрутке. И более того, Маггор-
транс активно внедряет транспортные 
карты, дублирующие проездные по 
функционалу, однако привносящие го-
раздо больше комфорта в ежедневных 
поездках.

Именно высокое качество пассажир-
ских перевозок внесло свой вклад, когда 
глава региона Алексей Текслер принял 
решение назвать Магнитогорск второй 
столицей Южного Урала.

 Сергей Нарбеков
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Во время своего визита в Маг-
нитогорск глава Комитета по 
государственному строитель-
ству и законодательству Госу-
дарственной Думы РФ Павел 
Крашенинников на праве ав-
торства отдельных изменений 
разъяснил законодательные 
положения.

Новое 
в электронно-цифровой подписи

Система электронного докумен-
тооборота позволяет осуществлять 
юридические действия дистанционно,  

без посещения государственных и 
регистрирующих органов. В числе 
новшеств возможность проводить 
сделки с недвижимостью – подачу до-
кументов и заявление в Росреестр в 
электронном виде. Мошенники стали 
подделывать электронные подписи. 
Чтобы пресечь действия преступников, 
теперь по закону сделки на основании 
заявления, подписанного «усиленной» 
квалифицированной электронной 
подписью собственника, могут прово-
диться только после предварительного 
уведомления Росреестра о возможности 
такой формы подачи документов. Ре-
гистрирующий орган ставит в реестре 
специальную отметку о возможности 
отчуждения объекта на основании 

электронного заявления с использо-
ванием электронной же подписи. Без 
такой отметки Росреестр не принимает 
документы о переходе права собствен-
ности в электронной форме, возвращая 
их заявителю. Однако ограничения 
снимаются, если сделка совершена при 
содействии нотариуса, предоставляю-
щего дополнительные гарантии, когда 
заявление подаётся уполномоченными 
органами государственной власти в со-
ответствии со статьёй 19 федерального 
закона «О государственной регистрации 
недвижимости».

Совместное завещание супругов
Первые и вторые, третьи браки не 

редкость в современном мире, как и 
споры по разделу имущества. Закон 
позволяет предотвратить предпо-
лагаемые споры наследников, введя 
новую форму совместного завещания. 
При жизни супруги сами определяют, 
кому из родственников какое наслед-
ство достанется. Распоряжение можно 
сделать как относительно совместного 
нажитого имущества, так и личного. 
Можно оговорить порядок наследова-
ния каждого отдельного объекта. Ранее 
супруги наследовали доли имущества, 
деля их с детьми. О востребованности 
такой формы наследования свидетель-
ствуют завещания в европейских стра-
нах. В Германии их более 70 процентов 
от общего числа. С 1 июня и граждане 
России могут обратиться к нотариусу и 
заявить о своей воле. 

В одну школу с братом 
Актуальные поправки внесены в 

статью 54 Семейного кодекса. Они за-
крепляют право преимущественного 
приёма на обучение в начальные классы 
школы тех детей, чьи братья и сёстры 
уже обучаются здесь. Законопроект 
предлагает установить, что дети, про-
живающие в одной семье и имеющие 
общее место жительства, имеют право 
преимущественного приёма на обуче-
ние по программам начального обще-
го образования в государственные и 
муниципальные образовательные 
организации.

На сайте Ассоциации юристов 
России опубликовано интервью 
председателя магнитогорского 
отделения организации Лю-
бови Гампер. Редакция «ММ» 
публикует отрывки из беседы с 
известным юристом Магнитки. 

– Почему именно в нашем городе 
впервые в области было создано от-
деление АЮР? 

– Один из журналистов назвал Маг-
нитогорск Меккой российской циви-
листики. Накануне подготовки первой 
части Гражданского кодекса, в 1993–
1994 годах, российские цивилисты, 
работавшие над документом, – Сергей 
Алексеев, Василий Витрянский, Павел 
Крашенинников, Бронислав Гонгало, 
– неоднократно бывали в Магнитке. 
Идея у разработчиков кодекса была по-
нятна: правила, призванные определять 
экономическую жизнь всей страны, не-

обходимо обсудить с регионами. Магни-
тогорский металлургический комбинат, 
как социально-ориентированное пред-
приятие, принял в этих проектах самое 
активное участие. На базе центров ком-
бината при его огромной организацион-
ной и финансовой поддержке прошло 
четыре научных конференции. Право-
веды из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, Саратова, юристы ММК, 
Магнитогорска обсуждали положения 
законов, изложенных в первой, второй, 
третьей, а затем и четвёртой частях 
Гражданского кодекса. Во время обще-
ния завязались профессиональные от-
ношения с коллегами. Когда в Москве 
прошёл учредительный съезд АЮР, мы 
не могли остаться в стороне от столь 
значимого события. Провели в горо-
де учредительное собрание, создали 
первичную организацию. В правление 
вошли самые значимые представители 
юриспруденции Магнитогорска.

Главная из задач АЮР – 
формировать положительный 
имидж юриста

 – Насколько сейчас востребована 
в Магнитке деятельность общерос-
сийской общественной организации 
юристов? 

– В течение 12-ти лет работы наблю-
даю, как роль АЮР в жизни Магнитки 
возрастает. Если для отделений Москвы 
и региональных столиц приоритетное 
значение может иметь экспертиза юри-
дического образования, то для нас, не 
имеющих специализированного вуза, 
важной целью является формирование 
привлекательности профессии юриста. 
В  этом году местное отделение АЮР 
разработало большой образовательный 
проект для тех, кто намеревается свя-
зать свой путь с юриспруденцией. 

Стремимся поддержать выпускников, 
которые желают связать свою жизнь с 
работой правозащитников и правове-
дов, получив высшее профессиональное 
образование. Так, совместно с лаборато-
рией профориентации академического 
лицея организовали деловую игру 
«Судейское первенство», собравшую 
команды лучших школ и лицеев Магни-
тогорска. Состязание реконструировало 
судебный процесс, в котором приняли 
участие члены АЮР, практикующие 
юристы. Подчеркну,  будущие правове-
ды мечтали именно о профессиональ-
ной деятельности юриста. 

Заявок на развитие проекта много: 
школы запросили ориентиры для даль-
нейшего обучения, в этой связи была 
проведена презентация специальностей 
Уральского филиала Российского госу-
дарственного университета правосудия. 
Полагаю, что профориентационная 
работа с молодёжью – одна из возмож-
ностей реализации уставной задачи 
ассоциации юристов: формирование по-
зитивного имиджа нашей профессии. 

Прямая речь

Юридические нюансы

Мекка 
российской 
цивилистики

Летом вступили в силу несколько законодательных поправок

Справка «ММ»
Любовь Гампер – председатель Магнитогорского местного отделения Ассоциации юристов России, кандидат юридических наук, лауреат 

региональной премии «Юрист года-2010».  За 35 лет работы в юридическом отделе ММК Любовь Тимофеевна, начав с должности инспектора 
по претензиям, выросла до руководителя юридической службы одного из крупнейших предприятий отрасли. Она депутат городского Собрания 
депутатов с 1996 по 2015 год. С первых дней создания местного отделения ассоциации юристов успешно совмещала работу с общественной дея-
тельностью, в 2007 году возглавила отделение  АЮР. 

Любовь Гампер 

Павел Крашенинников

Книги

На полку правоведа
Во время визита в Магнитогорск Павел Краше-
нинников провёл рабочее совещание с акти-
вом АЮР, представив свои новые книги. Часть 
изданий подарил депутатам, часть пополнили 
его авторскую полку книг в центре правовой 
информации (ЦПИ).

Фонд ЦПИ получил 67 новых томов, среди которых 
книга под редакцией председателя Правительства России 
Дмитрия Медведева «Кодификация российского частного 
права». Издание содержит комментарии и вводное слово, 
главы «Памяти учителя» и «Кодификация отечественного 
гражданского права» авторства Павла Крашенинникова, 
а также пояснения к процессу модернизации законода-
тельства России, которые даны  такими корифеями права, 
как Л. Ю. Михеева, Л. А. Новоселова, И. В. Решетникова, 
О. А. Рузакова, А. Л. Маковский, Е. А. Суханов, В. В. Витрян-
ский, Б. М. Гонгало. В книгу включены работы ныне по-
койного В. Ф. Яковлева, советника по правовым вопросам 
трёх президентов России. Для магнитогорских правоведов 
важно, что большинство авторов посещали Магнитогорск, 
участвовали в профильных конференциях. 

Для специалистов в области муниципального и государ-
ственного управления, студентов и историков интересна 
работа «Отечественные Конституции 1918–1978 годов», 
выполненная под редакцией Крашенинникова. Исследо-
вание приводит в хронологической последовательности 
все поправки в главном законе страны советского перио-
да. Важно, что в советское время подобных публикаций 
не было. 

Книга «Кодификация семейного права» под редакцией 
Павла Крашенинникова  анализирует поправки в законо-
дательство о браке и семье с 1918 года. Каждая поправка 
содержит комментарии, в которых  указан автор, а также 
отличие от предыдущей версии. 

Работа «Законотворческая история Гражданского 
кодекса» актуальна в канун 25-летия этого системного 
закона. Книга представляет собой описание проектов по-
правок в Гражданскому кодексу. В тексте даются сведения 
о голосовании по изменениям, дата последнего голосова-
ния, упомянутого в книге, – 27 декабря 2018 года.

Из первых уст
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ЗАО « МЗПВ» – общество Группы 
ММК, сегодня одно из крупней-
ших предприятий в России по 
производству листовых и со-
ртовых валков, изготовленных 
методом центробежного литья.

Через год после образования, в 
2005-м, коллектив завода совместно 
со специалистами словенской фирмы 
Valji Group d.o.o. освоил технологию про-
изводства двухслойных и трехслойных 
центробежных листовых прокатных 
валков. В августе следующего года 
уже совместно со специалистами НПК 
«ЦНИИТМАШ» освоено производство 
сортовых центробежных валков.

В 2013 году на предприятии присту-
пили к модернизации производства. 
Начали с литейного участка. Первым 
этапом реализации программы перспек-
тивного развития ЗАО «Магнитогорский 
завод прокатных валков» на 2014–2022 
годы» стал ввод в эксплуатацию высоко-
технологичного комплекса по производ-
ству форм с использованием принципа 
«холодно-твердеющих смесей», значи-
тельно сократившего затраты по газу 
и электроэнергии. Второй этап – запуск 
в 2015 году двух новых индукционных 
печных установок средней частоты ём-
костью четыре и шесть тонн, которые 
позволили уменьшить потери тепловой 
энергии и угарность. В рамках третье-
го этапа был запущен в работу блок 
индукционных печей средней частоты 
10–20 тонн на месте старых, а также пы-
леулавливающая установка на каждом 
блоке печей.

Среднечастотные тигельные индук-

ционные печи немецкой фирмы OTTO 
JUNKER соответствуют высоким миро-
вым стандартам технологического 
оборудования, которое обеспечивает 
полную автоматизацию ведения плав-
ки: холодный старт в автоматическом 
режиме, расплав без участия человека. 
Управление процессом идёт как в руч-
ном, так и в автоматическом режиме, 
позволяя контролировать технологию 
и состояние узлов и агрегатов во время 
ведения плавки.

Новое оборудование обеспечивает 
возможность выплавки сложнолеги-
рованных сплавов для новых видов 
продукции, позволит снизить расход 
ферросплавов и шихтовых материалов. 
Кроме того, оптимизировано плани-
рование серии плавок с минимальной 
необходимой массой для отливки сорто-
прокатных, листопрокатных валков и 
бандажей за счет рациональной загруз-
ки плавильных агрегатов различной 
ёмкости. Немаловажен и экологический 
аспект: печи позволяют существенно 
сократить экологическую нагрузку на 
окружающую среду.

Объём инвестиций в программу техни-
ческого перевооружения, направленную 
на внедрение современных технологий 
для плавления металла и получение но-
вых видов продукции, составит до 2022 
года более 900 миллионов рублей. Всего 
в рамках программы будет запущено в 
эксплуатацию 14 единиц современного 
плавильного, формовочного и механо-
обрабатывающего оборудования.

Здесь не только занимаются про-
изводством, модернизацией, но и вы-
полняют социальные обязательства. 
Единая социальная политика, прово-

димая совместно с Группой компаний 
ПАО «ММК», становится одним из стра-
тегических направлений деятельности 
организации.

Комплексная система работы по-
могает привлечению и закреплению 
квалифицированных кадров, их профес-
сиональной подготовке, переподготовке 
и повышению квалификации, созданию 
комфортных и безопасных условий тру-
да, быта и отдыха, оздоровлению трудя-
щихся и членов их семей. Большое вни-
мание уделяется также формированию 
здорового образа жизни, улучшению 
жилищных условий работников, под-
держке ветеранов, бывших работников 
предприятия, многодетных семей.

Сегодня ЗАО «МЗПВ» – это динамично 
развивающееся предприятие с долго-
срочной программой модернизации 
технологического оборудования и 
освоения изготовления новых видов 
продукции. Став одним из крупнейших 
предприятий страны по производству 
листовых и сортовых валков, изготов-
ленных методом центробежного литья, 
предприятие поставляет высоколегиро-
ванные чугунные листовые и сортовые 
прокатные валки металлургическим 
предприятиям в России ПАО «НЛМК», 
ПАО «Северсталь» и за рубежом. По 
оценке Ассоциации совета экономиче-
ского развития и Бизнес-Рейтинга РФ, 
в 2013–2015 годах ЗАО «МЗПВ» при-
знавалось лидером отрасли.

Перешагнув 15-летний рубеж, ЗАО 
«МЗПВ» уверенно смотрит в будущее и 
строит перспективные планы дальней-
шего развития.

 Олег Кудрявцев

Полицейские продолжают 
мероприятия в рамках акции 
#прививкаотмошенников.

К акции подключились руководители 
управления жилищно-коммунальных 
хозяйств и Горэлектросети. Получив 
информацию от правоохранителей, 
сотрудники этих служб проведут 
разъяснительную работу на своих 
территориях. 

Встреча заместителя начальника 
полиции по охране порядка УМВД 
России по Магнитогорску подполков-
ника полиции Сергея Григорьева и 
заместителя начальника отдела по 
борьбе с мошенничествами старшего 
лейтенанта полиции Руслана Курбано-

ва с представителями ЖКХ и Горэлек-
тросети состоялась в стенах городской 
администрации. 

Сергей Григорьев подробно оста-
новился на самых распространённых 
способах мошенничества, подчеркнул, 
что их жертвами могут стать люди 
разного возраста. Подполковник поли-
ции заострил внимание на таком виде 
обмана, как звонок якобы из службы 
безопасности банка. Руслан Курбанов 
призвал перепроверять информацию. 

– Если неизвестный, представившись 
сотрудником службы безопасности 
банка, требует сообщить коды безопас-
ности или информацию, касающуюся 
банковского счёта, прекратите разго-
вор, перезвоните в банк и перепроверь-

те сообщение. Самая крупная сумма, 
которую мошенники сняли со счетов 
жертвы в течение последнего времени, 
превысила 200 тысяч рублей. 

Полицейские рассказали о наиболее 
резонансных телефонных мошенниче-
ствах, которые были раскрыты, а пре-
ступники привлечены к ответу. 

К профилактической беседе прилага-
лись информационные буклеты и ли-
стовки, рассказывающие об основных 
видах обмана. Полицейские выразили 
уверенность, что содержание беседы 
и наглядный материал вскоре станут 
достоянием магнитогорцев, посколь-
ку сотрудники ЖКХ и Горэлектросети 
чаще других служб контактируют с 
горожанами. 

Промплощадка

Профилактика

Социум

Брачные союзы
За первые шесть месяцев 2019 года в Челябин-
ской области около 50 человек отметили 100-
летний юбилей. Большинство долгожителей 
проживают в Челябинске и Магнитогорске, а 
отличает их позитивное отношение к жизни – об 
этом рассказала и. о. руководителя областного 
ведомства Людмила Рерих.

Большинство разводов приходится на первый и пятый 
годы совместной жизни. Самый короткий брак, зафикси-
рованный в ЗАГСе, продлился четыре дня – молодожёны 
расписались в субботу, а развелись во вторник. Самая воз-
растная пара проживает в Магнитогорске. Жениху – 90 лет, 
невесте – 83 года.

Самая взрослая мама родила ребёнка в 51 год, а отцу 
малыша 66 лет. В 2019 году на Южном Урале родились 
259 близнецов-двойняшек. С каждым годом их становится 
больше. Появилась мода на старославянские имена для 
малышей – Борислав, Мир, Мефодий, Агриппина, Лукьяна. 
Среди девочек самое популярное имя София, среди маль-
чиков – Артём.

Самые распространённые в Челябинской области фами-
лии – Иванов, Кузнецов и Васильев.

Кошелёк

За что и как 
платят уральцы в Интернете
На Урале люди активнее всего рассчитываются 
онлайн за покупки в интернет-магазинах, мобиль-
ную связь и ЖКУ. Пользователей, которые платят 
банковскими картами и через интернет-банкинги, 
– почти поровну. К таким выводам пришли анали-
тики Mediascope в новом исследовании.

За что платят: связь, шопинг, ЖКУ

В этом году 94,2 % жителей УрФО оплачивали товары и 
услуги через Интернет. Активнее всего они рассчитывались 
за мобильную связь – 83,3 % пользователей, за заказы в 
интернет-магазинах – 78,9 % и за коммунальные услуги – 
66,4 %. Гораздо меньше в регионе тех, кто платил за номера 
в отелях и онлайн-игры, – 22,9 % и 24,2 % соответственно. 
Эти цифры примерно совпадают с показателями в целом 
по стране. Так, в 2019 году за мобильную связь платили 
онлайн 85,8 % россиян, за покупки в интернет-магазинах 
– 81 %, за ЖКУ – 74 %, за номера в гостиницах – 32,4 %, за 
онлайн-игры – 25,3 %.

Как платят: карты, онлайн-банкинг, кошельки
В 2019 году банковскими картами рассчитывались 

онлайн примерно столько же пользователей на Урале, 
сколько через интернет-банкинги, – 89,5 % и 88,1 % соот-
ветственно, а из электронных кошельков – 76,9 %. Самый 
популярный у уральцев сервис для оплаты в Интернете 
– Сбербанк Онлайн. Им пользовались восемь из десяти жи-
телей региона (81,7 %). На втором месте – Яндекс.Деньги, с 
помощью которых платил каждый второй (52 %).

Платежи с компьютера и смартфона

Доли пользователей, которые рассчитывались в 2019 
году через смартфоны и компьютеры, среди уральцев 
примерно одинаковые. При этом доля тех, кто платит с дес-
ктопа, незначительно снизилась, а с телефона – наоборот, 
немного выросла. За последний год доля жителей Урала, 
которые рассчитывались со смартфонов, увеличилась 
с 88,4 % до 92,3 %. Это примерно столько же, сколько в 
целом по стране, – 91,6 %.

Бесконтактная оплата

Бесконтактные платежи становятся всё популярнее у 
уральцев. За последний год доля пользователей, которые 
платили этим способом, увеличилась с 37,8 % до 45 %. 
Если смотреть по всем регионам страны вместе, то доля 
тех, кто рассчитывается бесконтактно, тоже выросла – 
с 41,4 % до 47,4 %. Среди сервисов бесконтактной оплаты 
у уральцев на первом месте Google Pay – им пользовались 
23,5 % жителей региона. Дальше идут Samsung Pay (16,8 
%), Apple Pay (14,9 %) и Garmin Pay (0,8 %).

Об исследовании

Исследование Mediascope проводилось в апреле – мае 
2018 и июне–июле 2019 года. В онлайн-опросе участвовали 
россияне 12–55 лет из городов с населением от 700 тысяч 
человек (в шести федеральных округах) и городов Даль-
невосточного региона с населением от 600 тысяч человек. 
Участники исследования пользуются Интернетом хотя бы 
раз в неделю и минимум раз в год платят за различные 
товары и/или услуги с компьютера и/или смартфона.

За короткий срок с момента создания предприятию 
удалось выйти на лидирующие позиции на внутреннем рынке

Магнитогорскому заводу 
прокатных валков – 15 лет!

Городские службы против жуликов 
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Большая уральская прогул-
ка нашего земляка завер-
шилась 25 августа. Путеше-
ственник оценил прохладу 
Карского моря и удивился 
небывалой доброте и отзыв-
чивости жителей Севера. 

Оказать содействие
В Воркуте для Кирилла орга-

низовали настоящую культурно-
развлекательную программу, потом 
руководство Газпрома выдало ему 
сопроводительный документ, что-
бы можно было пройти вдоль сетей 
и, вдобавок, пообедать в столовых 
компрессорных станций. «Туда 
пускают только по пропускам, если 
вы работник Газпрома, – пояснил 
путешественник. – Ну, или если 
вы идёте пешком из Оренбурга до 
Северного Ледовитого океана». 
И ещё на него составили подобие 
ориентировки с фото, перепутав, 
правда, фамилию. «Этот гражда-
нин будет передвигаться по нашей 
дороге в сторону Карского моря, 
проход согласован руководством 
Воркутинского ЛПУМГ, ночевать 
планирует в палатке по правую 
сторону от дороги, у него имеется 
радиостанция, в случае обращения 
за помощью оказать содействие». 

Между компрессорными стан-
циями путешественник нашёл 
магазинчик с доступными ценами 
для местных жителей, ненцев. Ему 
говорили, что он всегда может зайти 
туда и попить чаю у бабы Вали. И он 
это сделал. 

«По дороге от Воркуты до закры-
той части газопровода со мной ча-
сто фотографировались, – написал 
Кирилл в путевом дневнике. – Мно-
гие спрашивали, нужна ли помощь. 
Я чувствовал себя какой-то рок-
звездой». Единственным минусом 
оказалось отсутствие магазинов, 
где можно было бы купить палатку 
с усиленными дугами. Оказалось, 
что в Воркуте лишь один сетевой 
маркет, который возит подобные 
товары только по предварительно-
му заказу. Пришлось идти в тундру 
со своей ультралайт-палаткой, кото-
рую сломает любой сильный ветер,  
искать места, где дует меньше. 

После восхождения на Констан-
тинов Камень в активе Кирилла 
Фронюка оказалось по две значи-
мых вершины в каждой из пяти гео-
графических зон Уральского хребта. 
А потом он записал видео на берегу 
Карского моря, где напомнил, что 15 
июня вышел из города Оренбург:

– Сегодня 25 августа – я фини-
шировал на берегу Карского моря, 
пройдя через все высшие точки 
Уральских гор. Мне не верили, но я 
это сделал. 

Купаться в море не стал, но раз-
улся и зашёл в воду, прокомменти-
ровав, что теперь можно сказать: 
«Я, как нормальный человек, про-
вёл лето на пляже».  На этом видео 
Кирилл ещё был длинноволосый, 
с усами и бородой. На все вопро-
сы по этому поводу он постоянно 
отвечал, что шевелюра защищает 
его от  мошкары, солнца, холода и 
воды. Через пару дней он волшебно 
преобразился. Коротко пострижен-
ного и побритого путешественника 
теперь и не узнать. 

– Перехожу на городской стиль 
жизни, – пояснил он. – Сейчас нахо-
жусь на железнодорожном вокзале 
Воркуты. Еду в Москву. Когда я шёл, 
мимо меня проносилось столько 
составов, что захотелось самому 
проехать на поезде, попить чаю, 
наливая кипяток из бойлера. Разве 
не романтика? 

Трагедия около Народной
Путешественник рассказал, что 

самым лёгким было восхождение 
на южноуральскую Иремель. До-
вольно просто было подняться на 
Качканар – это высочайшая верши-
на Среднего Урала, её высота – 887 
метров. Кирилл отметил, что там 
очень красиво, можно прогуляться 
семьёй, с детьми. Наиболее тяжёлой 
оказалась переправа через реку 
Щугор в Республике Коми. 

– Если бы мы не успели пере-
браться до подъёма воды, то сидели 
бы на берегу ещё очень долго, – 
пояснил Фронюк. – Так что очень 
торопились, шли двадцать часов без 
отдыха, под конец уже едва передви-
гали ноги, спотыкались. Я порвал 
рюкзак, оторвал дно чехла палатки. 
Но в итоге мы одолели эту реку.

Магнитогорец отметил, что са-
мый трудный этап невозможно 
было пройти без напарника. Под-
держка инженера ПАО «ММК» Кон-
стантина Чабана оказалась очень 
своевременной.  

– Был готов закончить в Ивделе, 
когда повредил ногу, но не хотел 
подвести Константина, который 
ждал меня на Маньпупунере, – при-
знался Кирилл. – И в Приполярном 
мог улететь домой, если бы на-
парник не пошёл со мной дальше. 
Очень сложными и неожиданными 
оказались переправы через бурля-
щие реки, да и путь между ними 

тоже стал настоящим преодоле-
нием природы и себя. В первую 
очередь, конечно, было тяжело 
психологически. 

Нога, кстати, перестала болеть 
только через десять дней. А окон-
чательно будет заживать, видимо, 
только сейчас, как и остальные 
травмы. Большая часть путеше-
ствия проходила под дождём, во 
влажной атмосфере даже мелкие 
царапины превратились в раны – с 
опухолями и гноем. 

 Рассказал наш земляк и о тра-
гическом случае около Народной 
– наивысшей вершины Урала, кото-
рая расположена на границе Респу-
блики Коми и Ханты-Мансийского 
автономного округа. Высота горы 
– 1895 метров над уровнем моря. 

– Встретили по дороге на Народ-
ную мужчину в возрасте, с велоси-
педом, байдаркой и другими веща-
ми, – сообщил Кирилл. – Там была 
грязь, по которой трудно было 
пройти пешком, а уж проехать на 
велосипеде и вовсе невозможно, 
поэтому он его нёс. Всё сразу взять 
было сложно, так что разделил 
путь на участки и переносил всё 
по очереди. Спросил, сколько ещё 
идти до Бублика. Это озеро у под-
ножия горы. Его так назвали за 
сходство с хлебобулочным изде-
лием, хотя на картах встречается 
и другое название – Кольцо. Мы 
сказали, что около четырёх кило-
метров. Он погрустнел и пошёл 
дальше. Когда вернулись на турба-
зу «Желанная», узнали, что в чуме 
местных жителей умер человек – у 
него остановилось сердце. Оказа-
лось, что это именно тот мужчина, 
которого мы встречали. 

Люди – добрые
Медведей Кирилл не видел. 

Видимо, потому, что правильно хо-
дил – шумно. К тому же, он выбрал 
такой сезон, когда эти животные 
переходят на растительный образ 
жизни, готовятся к зимнему сну. 

– Впрочем, у меня плохое зрение 
и, может, просто не заметил их, как 
и песцов, – отметил путешествен-
ник. – Зато было много лис, зайцев 
и оленей. 

– Откуда у вас деньги на походы? 
– спросили подписчики. 

– Работал ведущим инженером-
электроником и получал неплохую 
по меркам Магнитогорска зарпла-
ту, – ответил Кирилл. – Вдобавок, 
живу скромно. Не берите машины 
и телефоны в кредит, ипотеку, не 
пользуйтесь вещами, которые на 

самом деле не нужны, – и у  вас тоже 
будут средства на походы. 

– А какую получили прибыль? – 
интересовались люди.

– Громадный опыт, – прозвучало в 
ответ. – Такого опыта организации 
у меня ещё не было. Возникали 
сложности с едой и снаряжением, не 
учёл разливы рек. Впрочем, в этом 
году последнее, кажется, никто не 
учёл – вахтовые машины перево-
рачивались, отменялись праздники 
и встречи. 

В чумах путешественник не но-
чевал. Эти жилища располагались 
далеко от дорог. Не хотелось идти 
дополнительные восемь киломе-
тров только для того, чтобы удо-
влетворить любопытство. Впрочем, 
Кирилл выяснил, что у местных 
жителей есть квадроциклы, спут-
никовый Интернет, так что живут 
они  неплохо. 

Ночью наш земляк старался не 
ходить, зато не устраивал днёвок, 
считая это совершенно лишним. 
Шёл в среднем двенадцать часов, с 
восьми утра до восьми вечера. 

– Разочаровался ли ты в людях?
– Нет,  люди добрее, чем мы дума-

ем. Если есть интересный проект и 
вы напишите тем, кто занимается 
развитием туризма, они могут по-
мочь без финансовой выгоды. Ока-
залось, что на Севере люди готовы 
оказывать помощь  в таком объёме, 
что я и не ожидал. Это невероятные 
ощущения, когда все вокруг готовы 
помогать. 

– Поменял ли тебя поход?
– Немного, ведь он у меня не 

первый. Частично и сам не верил, 
что смогу пройти до конца, поэтому 
Полярного Урала и не было в треке. 
Теперь уверенее в своих силах. К 
тому же, появились новые знаком-
ства. Оказалось, мне везде рады. 
Предложили много вариантов ра-
боты. Буду выбирать. Впрочем, если 
руководство Магнитогорского ме-
таллургического комбината решит, 
что я нужен на этом предприятии, 
то вернусь в родной город. 

Попал в историю
Кирилл пояснил, что пока тропа 

не готова для других туристов. Сна-
чала нужно тщательно обработать 
накопленный опыт, проанализи-
ровать. Хотя есть районы Урала, 
где всё понятно. Для объединения 
маршрутов не хватает самого мало-
го – договорённости представите-
лей национальных парков. 

Результатом «прогулки» путеше-
ственник доволен. Пока не знает, 

куда и когда пойдёт в следующий 
поход. Больших спонсоров у него 
нет, поэтому сначала нужно зарабо-
тать и накопить денег. Сейчас он по 
приглашению едет делиться опы-
том в Москву, потом в Уфу.  Кирилл 
Фронюк вошёл в историю туризма, 
за 71 день преодолев 2922 кило-
метра, связав юг и север Урала. За 
плечами путешественника девять 
регионов России, пять  природных 
зон, четыре национальных парка и 
два заповедника. 

«Кирилл Фронюк – один из силь-
нейших путешественников страны, 
исповедующий современный, дина-
мичный, лёгкий стиль преодоления 
длиннейших расстояний по трудно-
доступным территориям, – подчер-
кнул автор и инициатор создания 
награды «Корона Урала» Олег Чего-
даев. – Конечно, не всё получилось 
так, как задумывалось изначально, 
но в проектах такого масштаба это 
и невозможно. Он здесь и сейчас, на 
наших глазах раздвигает границы 
человеческих возможностей, про-
таптывает тропику для будущих 
поколений «покорителей» Урала. 
Не упустил возможность «захан-
тить» его в лекторы Русского гео-
графического общества. Маршрут 
Кирилла наглядно показал, что идея 
об единой тропе, действующей по 
принципу одной из национальных 
троп США и других стран, на Урале 
пока утопична. При этом мечта мно-
гих поколений путешественников 
о преодолении всего Урала в одном 
маршруте стала значительно более 
осязаемой. Маршрут Кирилла за-
тронул почти две трети территории 
Уральских гор, остальная его часть 
прошла по дорогам вдоль хребта. 
И это на сегодня результат, наи-
более близкий к реализации идеи 
«линейного прохождения Урала с 
использованием только силы своих 
мышц. Урал не так прост, и потребу-
ются ещё время и нечеловеческие 
усилия, для того что бы взять его. 
Но этим летом мы увидели, что это 
возможно. Будущие последователи, 
изучив и проанализировав опыт 
Кирилла, смогут решить эту задач-
ку. Да здравствует Кирилл Фронюк, 
герой Урала!»

Путешественник и его помощник 
Александр Михайлов благодарят 
всех, кто следил за приключениями 
и помогал в трудную минуту. Про-
следить маршрут Кирилла можно 
на странице ВК Большая Ураль-
ская прогулка: https://vk.com/
biguralwalk

 Татьяна Бородина

Мир и мы

Финиш  
у Карского моря
Кирилл Фронюк дошёл из Оренбурга  
до Северного Ледовитого океана

Вокзал Воркуты (фото 
Кирилла Фронюка 
в начале пути)

Константинов камень 
(фото Кирилла Фронюка 
в конце пути)

Палатка Кирилла
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Фоторепортаж

По примеру хоккеистов «Ме-
таллурга», игроки и тренеры 
баскетбольной команды «Дина-
мо», представляющей в чемпио-
нате России всю Челябинскую 
область, перед началом каж-
дого сезона совершают уни-
кальную экскурсию на Магни-
тогорский металлургической 
комбинат.

На прошлой неделе динамовцы побы-
вали  в нескольких основных производ-
ственных подразделениях комбината. 
Организаторы экскурсии в шутку пожа-
ловались, что очень нелегко было найти 
спецодежду и спецобувь для «гулливе-
ров» с их внушительными габаритами. 
Нечасто на комбинат приходит группа 
молодых парней, каждый из которых 
примерно двухметрового роста. Зато 
не понадобилось переводчика, ведь в 
нашей баскетбольной команде, в от-
личие от хоккейного «Металлурга», нет 
легионеров.

Экскурсанты смогли увидеть вы-
пуск чугуна на шестой доменной печи, 
«салют» из брызг жидкой стали в 

кислородно-конвертерном цехе. За-
вершился экскурсионный маршрут на 
толстолистовом стане «5000», где спорт-
смены увидели процесс превращения 
«огненного» металла в востребованную 
высокорентабельную продукцию ме-
таллургического производства.  

Динамовцы  смогли лично оценить 
масштабы производства и увидели, 
насколько непрост ежедневный 
труд металлургов

 «Всё было очень интересно, в неко-
торых местах, может быть, жарковато, 
но познавательно. Спасибо за такую 
экскурсию», – поделился впечатлениями 
один из новичков «Динамо» центровой 
Юрий Трубин. В прошлом сезоне этот 
баскетболист выступал за БК «Рязань», 
а нынешним летом – в составе студенче-
ской сборной России на юбилейной ХХХ 
летней Универсиаде в Италии.

Напомним, что в ближайшее время 
«Динамо» ожидает основательная, но 
запланированная тренерами и руко-

водителями клуба встряска. Команда 
проведёт шесть товарищеских матчей с 
клубами первого дивизиона суперлиги 
из Екатеринбурга и Ревды, то есть с кол-
лективами, выступающими на более вы-
соком уровне, нежели магнитогорский. 
Эти встречи, по словам главного тренера 
Бориса Ливанова, помогут ему почув-
ствовать команду, посмотреть в деле ба-
скетболистов и определиться с моделью 
игры, которую будет исповедовать «Ди-
намо» в предстоящем сезоне. А в конце 
сентября в Магнитогорске пройдёт 
квалификационный раунд розыгрыша 
Кубка России. В нашем городе сыграют 
команды группы «Г», в которую вместе с 
нашим «Динамо» вошли «Нефтехимик» 
(Тобольск), «Алтай-Баскет» (Алтайский 
край), «Иркут» (Иркутск), «Енисей»-2 
(Красноярский край). Причём магни-
тогорские баскетболисты выйдут на 
паркет четыре дня подряд. 26 сентября 
динамовцы сыграют с «Иркутом», 27 
сентября – с «Нефтехимиком», 28 сен-
тября – с «Енисеем-2», 29 сентября – с 
командой «Алтай-Баскет».

 Владислав Леоненко

«Гулливеры» на комбинате
Жарковато, но познавательно – так оценили баскетболисты «Динамо» 
увлекательную экскурсию по промплощадке

Футбол

Дошли до финала
Второй год подряд футбольная команда 
«Металлург-Магнитогорск» вышла в финал 
любительского Кубка Урала и Западной Сибири. 
Турнир именуется межрегиональным раундом 
Кубка России, в нём принимают участие клубы, 
выступающие в третьем дивизионе первенства 
страны.

В понедельник наши футболисты (главный тренер 
Максим Малахов) на Центральном стадионе обыграли 
«Тюмень-Д» со счётом 1:0. Единственный мяч на 34-й 
минуте забил Иван Волоснов с передачи Артёма Шесто-
палова. Напомним, что первый полуфинальный матч 
между магнитогорскими и тюменскими футболистами, 
состоявшийся в июле, завершился  вничью – 1:1.

В субботу «Металлург-Магнитогорск» обыграл 
«Тюмень-Д» в домашнем поединке первенства страны 
– 5:1. Два мяча забил Иван Берестин, по одному – Сергей 
Петухов, Иван Волоснов и Анатолий Семёнов.

Свой кубковый путь наши футболисты начали ещё 
весной, когда в четвертьфинале дважды обыграли 
«Челябинск-М» – 3:1 и 2:1. Пока команда провела четыре 
кубковых матча, забила в них семь мячей. Дважды отли-
чился Сергей Петухов, по одному разу – Илья Берестин, 
Иван Волоснов, Илья Малышев, Анатолий Семёнов и 
Артём Шестопалов.

В финале межрегионального раунда Кубка России 
«Металлург-Магнитогорск» встретится с «Ильпаром» (по-
сёлок Ильинский Пермского края). Эта команда в полуфи-
нале уверенно обыграла лидера регионального турнира 
третьего дивизиона «Металлург» из Аши – 4:0 и 3:1.

В прошлом году магнитогорские футболисты выиграли 
любительский Кубок Урала и Западной Сибири. Тогда 
в финале наша команда одолела своих одноклубников 
из Аши. Первый поединок в Магнитогорске завершился 
вничью, а на выезде победили наши ребята – 2:0. Та по-
беда позволила нашей команде спустя почти полтора 
десятилетия вернуться в число участников Кубка России 
по футболу. Правда, профессионалы из новотроицкой 
«Носты» оказались не по зубам нашим любителям. В конце 
июля на Центральном стадионе магнитогорцы уступили 
гостям – 1:3. Автором гола в ворота «Носты» стал Илья 
Малышев.

Лёгкая атлетика

«Разминка 
перед чемпионатом мира
Спортсмен с магнитогорскими корнями Василий 
Мизинов добился очередного успеха.

На традиционных подмосковных соревнованиях на 
Кубок Вороново по спортивной ходьбе он победил на 
дистанции 5 километров с лучшим результатом сезона в 
мире – 18 минут 37 секунд. Второе место занял Максим 
Краснов – 18:45, третье – Кирилл Фролов – 19:02.

Эти соревнования проводятся на территории села Во-
роново Троицкого административного округа города Мо-
сквы с 2010 года и привлекают атлетов мирового класса 
из разных стран хорошо подготовленной трассой.

Напомним, в июле Василий Мизинов завоевал золотую 
медаль первенства Европы среди молодёжи до 23 лет в 
ходьбе на 20 километров.

Пока нынешний сезон складывается для Мизинова 
удачно. Ещё в апреле Василий выполнил олимпийский 
норматив на турнире в Чехии Podebrady Walking. В Поде-
брадах наш ходок победил на дистанции 20 километров 
с результатом 1:20:14. В середине мая на Кубке Европы 
по спортивной ходьбе в литовском Алитусе Мизинов 
был вторым, показав 1:20:18 и пропустив вперёд только 
шведа Персеуса Карлстрема. А в июне – финишировал 
пятым на очень представительном традиционном тур-
нире Gran Premio Cantones de Marcha в испанском городе 
Ла-Корунья в компании сильнейших ходоков мира. Эти 
состязания входят в IAAF Race Walking Challengе, ежегодно 
организуемый Международной ассоциацией атлетических 
федераций (ИААФ).

Но главным турниром для нашего спортсмена в этом 
году станет, конечно, предстоящий чемпионат мира по 
лёгкой атлетике, который с 27 сентября по 6 октября 
пройдёт в Дохе, столице арабского государства Катар.

На международных соревнованиях 21-летний Мизинов 
вынужден выступать в нейтральном статусе. В июне 
Международная ассоциация легкоатлетических федера-
ций (ИААФ) в очередной раз продлила дисквалифика-
цию Всероссийской федерации лёгкой атлетики (ВФЛА). 
Участники совета организации в Монако отказались 
восстанавливать членство россиян, приостановленное в 
2015 году. Следующее заседание совета IAAF состоится за 
несколько дней до открытия мирового форума.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте magmetall.ru 
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Русская забава

Журналисты – народ инте-
ресующийся, пытливый, 
жадно реагирующий на что-
то необычное, яркое, вы-
деляющееся. Даже не знаем, 
если честно, к кому эти все 
определения больше от-
носятся – к нам, корреспон-
дентам «ММ», сразу вдвоём 
вдруг захотевшим расска-
зать о человеке, увлёкшем-
ся ходьбой на ходулях, или 
о самом Стасе –коллеге из 
телекомпании «ТВ-ИН». Так 
или иначе, впервые в нашей 
практике так получилось, 
что над созданием мате-
риала поработали сразу три 
журналиста: один в роли 
героя публикации и двое – в 
качестве авторов. 

Обычно воспринимают ходули  
как развлекательный атрибут, по-
зволяющий человеку подняться 
над толпой, привлечь к себе вни-
мание, стать центром игр, забав, 
конкурсов. До сих пор не найдена 
истина, с какой целью когда-то 
какой-то добрый человек создал 
эти, на первый взгляд, бесхитрост-
ные приспособления. Но стали они 
атрибутом и развлечений, и при-
землённого практического исполь-
зования. Ходули применялись для 
передвижения через реки и болота. 
В Бирме детей с пятилетнего воз-
раста учили на них ходить, чтобы 
перемещаться во время паводков. 
Ходули использовали представи-
тели самых разных профессий для 
облегчения своего труда. К примеру, 
цирюльникам они помогали соору-
жать вошедшие в моду высокие 
причёски  придворных дам. В Бель-
гии и Франции ходули пришлись 
по душе почтальонам. Французы 
использовали высокоступцы на 
войне во время разведывательных 
операций. 

Но исторически ходули счита-
ются русской забавой. Во всех 
ярмарках участвовали скоморохи, 
которые выделывали на ходулях 
просто акробатические номера. По-
смотреть на такое чудо съезжались 
со всей Европы. 

Считается, что люди на ходулях 
– оптимисты и весельчаки, 
способные раззадорить 
публику

Сегодня искусство хождения на 
ходулях возрождается, дополняется 
неожиданными акробатическими 
элементами, превращается в на-
стоящее захватывающее шоу. Но, 
согласитесь, встретить подобное в 
Магнитогорске – просто невероят-
но! И тем не менее.

На первомайской демонстрации 
среди высоко поднятых празднич-
ных колон и ярких транспарантов… 
фигура ангела. Сразу понятно, что 
это не манекен, а самый настоящий 
ангел: он пританцовывал в такт 
музыке, общался с горожанами и 
придавал происходящему какой-
то особый, венецианский колорит. 
Так и напрашивалось сравнение со 
средневековыми уличными карна-
валами. Подойдя поближе, ангел 
приветственно махнул крыльями и 
рукой, и в эту минуту с удивлением 
в кудрявом весёлом небожителе 
узнали журналиста телекомпании 
«ТВ-ИН» Стаса Юдина. Знакомы не 
один год, знаем его как креативно-
го и творческого парня, но чтобы 
ходули! Уже тогда мелькнула мысль 
расспросить подробнее: сколько ча-
сов и километров может прошагать 
он вот так, возвышаясь над землёй 
без какой-либо опоры. Но в тот день 
поговорить не удалось: ангел исчез 
так же внезапно, как и появился. 
Позже, когда встретились во дворе 
здания, в котором располагаются 
«Магнитогорский металл» и «ТВ-
ИН», Стас объяснил, что никогда не 
надевает и не снимает костюм при 
зрителях. Чтобы сохранить ощуще-
ние волшебства и сказки. 

На фотосессию Стас пришёл без 
костюма, но это нисколько не по-
мешало ему, встав на ходули, тот-
час оказаться в центре внимания. 
Желающих посмотреть, «как он это 
делает», собралось немало, так что 
съёмки прошли весело. 

– Ходулями заболел четыре года 
назад, когда впервые увидел вы-
ступление ходулистов на фестивале 
в Уфе, – рассказывает журналист. 
– Стал через Интернет искать еди-
номышленников и выяснил, что по 
стране их немало, а вот в Магнито-
горске ходулями увлекаются всего 
лишь три человека. 

Стас с юмором вспоминает, как, 
вооружившись фотографией ходу-
лей, скачанной из того же Интерне-
та, начал искать в городе мастера, 
который изготовил бы заветный 
инвентарь. Но, оказалось, дело это 
тонкое и весьма непростое. 

– Первые мои ходули были из 
дерева, тяжёлые и не очень удоб-
ные, – поясняет он. – Через соцсети 
нашёл умельцев в Питере. Они 
сделали лёгкие металлические хо-
дули. Получив их, сразу приступил 
к испытанию. И уже минут через 40 
сделал первые шаги. Помогала мне 
любимая девушка. 

Во время того, как Стас демон-
стрировал своё умение ходить на 
ходулях, стало понятно, что по-
могала она не только морально, 

но и физически. Надеть ходули 
и самостоятельно подняться на 
них – задача не из лёгких. Для того 
чтобы поставить Стаса «на ноги», 
пришлось прибегнуть к помощи 
коллег-мужчин. 

– Ходули – это как шпильки у жен-
щин, – смеётся Стас. – Только очень 
высокие. Поэтому нужно научиться 
на них не только стоять и ходить, но 
и перешагивать через препятствия, 
подниматься по ступеням, держать 
баланс, когда тебя нечаянно толка-
ют в толпе. Никаких ограничений 
по весу, росту, здоровью нет. Даже 
наличие двух ног – не обязательное 
условие, при желании можно и на 
одной. Ходули выдерживают на-
грузку до 150 килограммов, но всё 
же, чем стройнее ходулист, тем лег-
че ему самому. Единственное, чего 
себе не позволяю, это выпивать, в 
том числе накануне предстоящего 
выступления. 

Во время разговора «шпильки» 
Стаса высотой полтора метра стоят 
неподалёку от нас. Даже мысленно 
сложно представить себя на таких 
«каблуках». А между тем ходить 
на них не только увлекательно, 
но и полезно. Это способствует 
развитию равновесия, ловкости, 
укреплению рук и ног. Рекорд Ста-
са Юдина – три часа. Но если бы 
не танцевал, то продержался бы 
дольше, уточняет он. Всё зависит 

от натренированности. Не менее 
важна и координация. В своё время 
он пытался поставить на ходули 
коллег по телевизионному цеху. 
Не вышло. Не хватило этой самой 
координации. Зато 12-летняя доч-
ка Стаса довольно быстро освоила 
ходули и полностью разделяет 
папин восторг от этого царского 
увлечения. Царского – потому что 
в своё время русские цари специ-
ально учились ходьбе на ходулях, 
чтобы свыкнуться с мыслью, что 
они выше других. Ну и заодно 
выправить осанку – ходули этому 
очень способствуют. 

– Когда стал уверенно чувство-
вать себя на ходулях, появилось 
желание сделать их элементом 
шоу, как на карнавалах, – говорит 
Стас. – Нашёл единомышленни-
ков – мимов. Придумал несколько 
образов – ангел, белый и чёрный 
джентльмены. Заказал костюмы и 
научился наносить грим. Так что 
теперь с большим пониманием 
отношусь к женщинам. 

Стас признаётся, что перед 
каждым выступлением 
испытывает лёгкий мандраж, 
как и перед выходом  
в телевизионный эфир

Но предположение, что грим 

«спасает» от излишнего узнавания, 
Стас отвергает. И объясняет, что 
медийность тут ни при чём, про-
сто образы, которые он воплощает, 
требуют определённых «жертв». 
Эффект воздействия на зрителя в 
гриме сильнее – придаёт эпатаж-
ности.  

Сейчас Стас Юдин уверенно чув-
ствует себя на ходулях. Но нужно 
время, чтобы ощущать ходули про-
должением себя, отработать навык, 
также как, к примеру, в вождении 
автомобиля. И, как и в любом не-
давно освоенном деле, приходит 
критический момент, когда кажет-
ся, что ты уже профессионал. 

Излишняя самоуверенность и 
эйфория от того, что «О, круто! Я 
могу!», довольно быстро, на второй 
или третий месяц освоения обору-
дования, привели Стаса к падению 
и травме. Слава богу, обошлось без 
свидетелей и жертв. Потом, не скры-
вает Стас, пришлось преодолевать 
психологический барьер: мысль о 
том, что нужно снова взобраться 
на высоту, вызывала дрожь. Но, 
как в таких случаях говорят, нужно 
сделать лишь шаг: на первом же за-
нятии после того, как с руки сняли 
гипс, боязнь прошла, и всё пошло, 
как обычно. 

– С той поры больше не падал. 
Потому что научился делать это 
грамотно. Как в восточном еди-
ноборстве или при катании на 
велосипеде: важно научиться груп-
пироваться. И теперь, в случае 
возникновения неординарной 
ситуации, смогу приземлиться без 
ущерба для своего здоровья и, на-
деюсь, окружающих. 

В жизни, говорят, ничего не быва-
ет случайно. Как не просто человек 
приходит в профессию, так всегда 
есть и логика в выборе увлечения. 
Предположение, что Стаса тянет 
на высоту и, может, ему близки 
прыжки с парашютом, оказалось 
ошибочно. Хотя желание нырнуть 
под куполом в облака есть. Стар-
товой площадкой стала работа 
аниматором, лицедейство, ведение 
детских и взрослых праздников. 
Грим, маски, как театральная со-
ставляющая. И ходули в этот набор 
вписались сами собой. К тому же, 
молодого человека всегда заво-
раживал Венецианский карнавал, 
где ходулисты  – одни из главных 
героев. Пока сам не бывал в Ита-
лии (какие его годы!), но старается 
привнести частичку волшебного 
действа, настроение карнавала в 
магнитогорские праздники. И как 
сам ходулист привлекает внимание 
людей, так и для себя находит не-
мало интересного на торжествах:

– Город, его жители открываются 
совершенно по-разному, – говорит 
Стас. – Обычно же смотрят на трёх-
метрового человека, открыв рот. А 
это значит, что искренне, не скрывая 
эмоций, сняв маску безразличия, с 
которой порой ходят по улицам.  
Для многих встреча с ходулистом 
– это шок, но в хорошем смысле: 
удивление, изумление. И, конечно, 
всякий раз подтверждается, что 
самые благодарные зрители – дети. 
С высоты своего «ходульного» ро-
ста я вижу, насколько открытые, 
способные к восприятию нового, 
оптимистичные люди живут в 
Магнитогорске. Делать праздник 
для людей, готовых заражаться 
радостью и передавать её другим, 
увлекательно и легко. 

В следующем году Стас планирует 
открыть школу для детей. Чтобы со 
временем организовывать в городе 
интересные праздники, мероприя-
тия, например, футбол на ходулях. 
Есть идеи сюжетных постановок, 
но тут без помощников не обойтись. 
Стас активно осваивает ещё и джам-
перы, которые позволяют высоко 
прыгать и совершать огромные 
шаги. Уверены, эта его  история 
тоже обещает быть интересной. 

 Елена Брызгалина, 
Ольга Балабанова

Мне сверху видно всё
Главное при хождении на ходулях – держать равновесие  
и верить в себя, считает Стас Юдин

Елена Брызгалина, Стас Юдин,Ольга Балабанова



Идейный вдохновитель 
турнира, собирающего под 
своё крыло мальчишек, 
живущих в районе  теле-
центра и проходящего уже в 
пятый раз, – депутат изби-
рательного округа № 9 Олег 
Ширяев. 

Третий день соревнований, фи-
нал для сильнейших команд. На 
новом поле с искусственным по-
крытием страсти разгораются. 
Уже определены финалисты в трёх 
возрастных группах. И чем ближе 
заветный пьедестал, тем сильней 

эмоции и спортивный накал. Боль-
ше всего гости и участники ждут 
последнего товарищеского матча, 
в котором сойдутся победитель 
старшей группы футбольный клуб 
«Смена» и команда «Металлург-
Метизник». 

– Количество команд с каждым 
годом растёт, – признаётся по-
мощник депутата, главный судья 
соревнований Василий Хабаров. – 
Начинали с семи команд, в этом году 
их уже шестнадцать, сто пятьдесят 
участников. Ждут ребята с большим 
нетерпением, спрашивают: «Ну 
когда же будем соревноваться?» 

Они знают друг друга, зимой от 
футбола переходят к хоккею. В этом 
году  на поле выходят уже не только 
местные мальчишки, но и из других 
районов. Все годы турнир проходил 
на поле школы № 61, но поскольку 
и команд больше, и появился со-
временный, удобный стадион в 
Экологическом парке, перебазиро-
вались сюда. 

Состязаются в умении владеть 
мячом мальчишки в трёх возраст-
ных группах: от семи до один-
надцати лет, от двенадцати до 
четырнадцати и от четырнадцати 
и старше. Среди участников есть те, 

кому за двадцать лет, многие из них 
в турнире завсегдатаи, выступали 
ещё подростками. В турнире по 
мини-футболу соблюдаются между-
народные правила: четыре полевых 
игрока, вратарь, трое в запасе, два 
тайма по пятнадцать минут. Судят 
игры профессионалы, игроки ко-
манды «Металлург-Магнитогорск». 
Победителей ждут кубки, медали, 
сертификаты в «Спортмастер», 
сувениры и сладкие призы от де-
путата. 

Округ Олега Ширяева многие на-
зывают самым спортивным. Потому 
что сам депутат активно посещает 
спортивный зал и беговую дорожку, 
и всячески старается вовлекать 
ребят района в спортивную жизнь. 
Кроме футбола и хоккея, развитие в 
округе получили единоборства. Не 
пропускают подростки и молодёжь 
эстафеты и другие спортивные 
праздники. 

– Это перспективное направле-
ние, неспроста участников всё при-
бавляется, – говорит Олег Ширяев, 
приехавший в Экологический парк, 
чтобы поболеть за ребят лично, по-
здравить участников и наградить 
победителей. – За последние четыре 
года немало сделано на спортивных 
объектах округа. С помощью ММК-
МеТИЗ привели в порядок хоккей-
ную площадку, обустроены игровые 
комплексы. В этом году впервые 
провели хоккейный турнир, хотим 
его сделать традиционным. Старт 
был неплохой: девять команд, сто 
участников. Отремонтировали 
здание на Лесопарковой, 98, где 
открыли клуб «Доджо сталь», в 
котором сто двадцать ребят зани-
маются карате.

Олег Петрович с благодарностью 
отметил вклад руководства города 
в развитие инфраструктуры Магни-
тогорска, включая спортивную. К 
Экологическому парку, где открыты 
новые спортивные плоскостные 
сооружения, беговые дорожки, 

ведёт отремонтированная улица 
Лесопарковая, приводятся в поря-
док дворовые территории. Депутат 
признался, что в своём плотном 
графике иногда находит время для 
пробежек по Экологическому парку 
и получает огромное удовольствие 
от того, насколько здесь стало 
удобно и безопасно. Отметил, что 
до позднего вечера парк наполнен 
людьми, тренажёры заняты – парк 
свой функционал отрабатывает на 
сто процентов. 

И н с т р у к т о р - м е т о д и с т  п о 
спортивно-оздоровительной рабо-
те микрорайона Тамара Волковская 
– представитель той возрастной 
категории, которую принято на-
зывать почтенным, золотым по-
колением. Много лет проработала 
директором научно-технической 
библиотеки метизного завода. 
Всегда занималась спортом – во-
лейболом, баскетболом. До сего 
дня она судья первой категории по 
волейболу. Когда вышла на пенсию, 
не смогла остановится, жить без 
спорта и увлеклась тренерской 
деятельностью. Но вид спорта по-
меняла, и вот уже девятнадцать лет 
тренирует футбольную команду. 

– Детей в команду найти просто, 
– говорит Тамара Волковская. – На-
бираем из старших групп детских 
садов. Главное же, рассказать, что 
есть дворовый футбол, «золотая 
шайба», люди, готовые с ними за-
ниматься, помещения, где ребят 
ждут. Мальчишки всегда идут на-
встречу и с радостью включаются 
в тренировки. Сегодня прозвучат 
последние удары по мячу в турнире 
этого года. Но, уходя со стадиона, 
мальчишки ждут следующего. А 
ведь это главное: никогда не бро-
сать, продолжать заниматься. По-
тому что спорт, движение – это 
сила, выносливость, дисциплина, 
уверенность в себе. 

 Ольга Балабанова
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На новом футбольном поле в Экологическом парке  
прошли соревнования по дворовому футболу

Дай пас, Мишка!

Переживающие родители 
собрались около куран-
тов в ожидании детей, но 
первым делом приехали 
огромные КамАЗы с оран-
жевыми кабинами и синими 
фургонами, заполненными 
чемоданами и рюкзаками. 
Через несколько минут ста-
ли слышны сигналы машин 
ГИБДД и, наконец, показа-
лись автобусы. 

Замечательные дети
Ольга Ивановна ждала 13-летнюю 

екатерину Карпачёву, которая от-
дыхала в 13 отряде. Рассказала, что 
внучка ездит в «Горное ущелье» 
каждый год и ей очень нравится. 
Родители девочки работают на 
металлургическом комбинате, так 
что с путёвками проблем не воз-
никает. 

Светлана только что получила 
чемодан с листком бумаги, при-
креплённым к ручке. На нём были 
аккуратно выведены имя и фами-
лия – Денис Бренинг.

– Сын обожает «Горное ущелье», 
потому что там друзья и весело. 
А больше всего ему понравился 
верёвочный городок, – рассказала 
Светлана, в то время как её род-
ственница побежала за мороженым, 
которое Денис любит не меньше, 
чем лагерь. 

Полина Карпенко в это время об-
нималась с мамой, по которой очень 
соскучилась. Радостно отрапортова-
ла, что больше всего понравились 
спортивные мероприятия и про-

щальный костёр. «Поеду ещё!» – до-
бавила и вновь кинулась к маме. 

Весёлые Лиза и Алёна радостно 
встретили родных, потом убежали к 
подружкам, вернулись и рассказали, 
что ездят в «Горное ущелье» прак-
тически всю жизнь, уже старожилы.  
Девчонкам – по 15 лет, дома одну 
ждут любимые роллы, другую – на-
стоящий узбекский плов. 

– Мне очень нравится в этом ла-
гере, хочу поехать снова, – заявил 
девятилетний Григорий Неклюдов 
из 22 отряда. – Только бы в следую-
щий раз попасть в корпус поближе к 
центру, а то постоянно приходилось 
ходить туда и обратно. 

его приехали встречать родите-
ли, бабушка и дедушка. 

– Это мы ещё неполным составом 
собрались, – отметили они. – Сейчас 
пойдём за тортиком, будет празд-
ничный обед. 

Вожатая  елизавета неутомимо 
держала табличку с надписью «31 
отряд». У неё разобрали всех детей, 
кроме Ксюши, державшей в одной 
руке рюкзачок, в другой кроссов-
ки. Лицо ребёнка украшали усики, 
следы от фломастера остались и на 
маленьком носике, и на лбу. 

– Играли в котят, – застенчиво 
улыбаясь, рассказала Ксюша. – Пока 
не отмывается. Было весело. Очень 
понравились вожатые и воспита-
тели, соревнования, игры, начало 
смены и прощальный костёр. 

– Проводили множество спор-
тивных мероприятий и творче-
ских, – добавила вожатая. –  Дети 
танцевали, пели, делали костюмы, 
учились поддерживать друг друга. 
Замечательный отряд был. 

елизавета изучает пищевые 
технологии в челябинском Южно- 
Уральском государственном аграр-
ном университете. Летом решила 
поработать в студенческом отряде, 
выбрав именно эту направлен-
ность. Говорит, что не пожалела, 
ей понравилось не меньше, чем 
мальчишкам и девчонкам. 

Бассейн с подогревом
– Летняя кампания в «Горном 

ущелье» завершилась, – констати-
ровала старший менеджер детского 
оздоровительно-образовательного 
комплекса ПАО «ММК» Ольга Одер. 
– За четыре смены отдохнули более 
4000 детей. Постарались сделать 
отдых максимально комфортным, 
безопасным и интересным. В этом 
году на базе отдыха сделано фут-
больное поле с резиновым по-
крытием, беговые и велодорожки, 
преобразованы волейбольная и 
баскетбольная площадки. А в сле-
дующем реконструируют бассейн, 
он будет с подогревом. 

В ведомстве металлургическо-
го комбината Магнитки ещё и 
спортивно-туристический лагерь 
«Скиф», а также база отдыха «Ураль-

ские зори», смена в которой закан-
чивается сегодня, 29 августа. Там 
дети тоже узнали о профессиях, 
востребованных на ММК, защища-
ли проекты, участвовали в спор-
тивных и творческих конкурсах. В 
«Уральских зорях» состоялись два 
всероссийских фестиваля – фоль-
клорный и театральный. 

– Приезжали коллективы из 
разных городов, – отметила Ольга 
Леонидовна. – А третью лингвисти-
ческую смену провели совместно с 
центром «Бритиш клаб». В отрядах 
работали иностранные вожатые и 
студенты факультета иностранных 
языков.  Эксперимент удался, в сле-
дующем году повторим. 

Двадцать автобусов и более 
тысячи детей сопровождали со-
трудники отдельного батальона 
патрульно-постовой службы ГИБДД 
Магнитогорска, которые пояснили, 
что водители не знают некото-
рых правил и создают аварийные 
ситуации. Например, запрещено 
занимать место в организованной 
транспортной колонне с детьми, 
опережать её. Водители встречного 
потока должны снизить скорость и 
ехать правее. 

– Жизнь и здоровье детей не 

должны быть под угрозой даже на 
секунду, – подчеркнула старший 
инспектор группы пропаганды 
безопасности дорожного движения 
ОГИБДД УМВД России по Магнито-
горску Нонна Гейнц. – Сотрудники 
автоинспекции обеспечивают безо- 
пасность, а некоторые водители 
неумелыми действиями прово-
цируют дорожно-транспортные 
происшествия. 

В прошлом году в результате 
таких действий в Башкортостане 
погибла женщина. Водитель слиш-
ком поздно заметила колонну. В 
результате экстренного торможе-
ния не справилась с управлением, 
машина опрокинулась.

– Дети массово прибывают в Маг-
нитогорск после отдыха, – добавила 
Нонна Анатольевна. – Они отвыкли 
от интенсивного городского движе-
ния, необходимо провести инструк-
таж.  Пройдите вместе с ними из 
дома в школу и обратно.  Обратите 
внимание на опасные моменты и 
объясните, как нужно себя вести 
на дорогах. Будьте примером для 
ребёнка, ведь он копирует ваше 
поведение. 

 Татьяна Бородина

Летняя кампания

На базе отдыха «Горное ущелье»  
закончилась четвёртая и последняя  
в этом году смена

«Хочу поехать снова!»
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В апреле 1946 года секре-
тарь Магнитогорского 
горкома партии Степан 
Пилипец покинул Магнит-
ку, чтобы занять кресло 
инспектора управления 
кадров ЦК ВКП (б). Партий-
ным вожаком Магнитогор-
ска стал Александр Васи-
льевич Лесков, работавший 
до этого заведующим 
отделом металлургической 
промышленности Челябин-
ского обкома партии. Но 
Лесков не был «варягом», 
его хорошо знали в Маг-
нитогорске. Ведь с 1931 по 
1941 год он работал на ме-
таллургическом комбинате: 
конструктором проектного 
отдела, начальником смены 
мартеновского цеха, дирек-
тором огнеупорного завода, 
начальником мартеновско-
го цеха и, наконец, партор-
гом ЦК. Кстати, эту высо-
кую партийную должность 
Лесков занял, имея всего-
навсего два года членства в 
партии.

Родился А. В. Лесков в Санкт-
Петербурге в 1906 году. Его отец – 
Василий Александрович – выходец 
из крестьян Тверской губернии, 
после Октябрьской революции 
работал в Ленинграде финансо-
вым инспектором, погиб от голода 
во время блокады Ленинграда. 
Мама – Конкордия Владимировна 
– уроженка Санкт-
Петербурга, мла-
денцем была под-
кинута в приют, 
официально зна-
чилась «из кре-
стьян», но, по не-
которым данным, 
– внебрачная дочь 
Владимира Алек-
сандровича Ро-
манова, третьего 
сына императора 
Александра II. 

Саша Лесков 
хорошо учился в 
школе, потому без 
труда поступил в 
Ленинградский 
политехнический 
институт, получив 
в 1931 году диплом инженера-
металлурга. И в том же году отпра-
вился на Южный Урал, с которым 

был связан без малого 20 лет, при-
чём первые десять из них прожил в 
Магнитогорске.

Стремительному карьерному ро-
сту Лескова способствовал не толь-
ко диплом инженера-металлурга, но 
и способность быстро и эффективно 
решать задачи, лидерские качества. 
Именно в пору его руководства мар-
теновским цехом крановщица Та-
тьяна Ипполитова, насмотревшись 
на работу сталеваров, загорелась 
идеей самой плавить сталь. Вместе 
с Лесковым она озвучила эту идею 
директору ММК Григорию Носову и 
получила одобрение и поддержку.

В 1941 году А. В. Лескова от-
правили на работу в 
Златоуст, где он сна-
чала был секретарём 
по промышленности, 
а затем вторым се-
кретарём горкома 
ВКП (б). В 1943 году 
Александр Василье-
вич был отозван в Че-
лябинск, где два года 
работал помощником 
первого секретаря 
обкома партии, а за-
тем возглавил отдел 
металлургической 
промышленности об-
кома.

С апреля 1946 года 
Лесков – первый се-

кретарь Магнитогор-
ского горкома ВКП (б). В этой долж-
ности Александр Васильевич прора-
ботал лишь год и три месяца, но это 

время было насыщено раз-
личными событиями, в том 
числе и в масштабе страны. 
Так, 16 мая в Магнитогор-
ске началось Всесоюзное 
совещание доменщиков и 
сталеплавильщиков, со-
званное Министерством 
чёрной металлургии СССР. 
В его работе приняли уча-
стие П. И. Коробов, акаде-
мик И. П. Бардин и другие 
видные учёные, главные 
инженеры металлурги-
ческих заводов страны, 
начальники доменных 
и мартеновских цехов, 
руководители научно-
исследовательских ин-
ститутов и проектных 
организаций. Проведе-
ние столь масштабного 

м е р о п р и я т и я 
потребовало от 
руководителей 
города и комби-
ната немалых 

усилий. И Лесков, ко-
нечно, был широко за-

действован.
В декабре состоялась десятая 

городская партийная конференция, 
которую открыл секретарь горкома 
А. В. Лесков: «Сегодня мы собрались 
для того, чтобы подвести итоги 
работы магнитогорской партийной 
организации за семь лет, вскрыть 
недостатки и 
наметить основ-
ные пути даль-
нейшего разви-
тия сталинской 
Магнитки на 
1947 год. Hаша 
конференция 
открывается в 
знаменатель-
н ы й  д е н ь  – 
день рождения 
Иосифа Вис-
сарионовича 
Сталина…»

П о с л е  и з -
брания пре-
зидиума кон-
ференции на 
трибуну вновь 
поднялся Лесков. 
Он выступил с отчётным докладом 
о деятельности партийной органи-
зации города. Рассказал о героиче-
ской работе магнитогорцев в годы 
войны, осветил все стороны жизни 
города: от работы комбината до 
индивидуального огородничества. 
И не удивительно, ведь все эти годы 
политическое управление осущест-
влял горком ВКП(б). Хотя согласно 
уставу партии его функции своди-

лись к созданию местных органи-
заций, регистрации коммунистов, 
руководству партийными учрежде-
ниями и печатью. На деле же горком 
занимался буквально всем. После 
войны, в связи с «перестройкой» 
партийных органов, от них стали 
требовать «правильного сочетания 
политической и хозяйственной ра-
боты» и отказа от «мелочной опеки 
советских органов». Но уже в 1947 
году эта кампания сошла на нет, и 
горкому вновь пришлось решать 
массу «непрофиль-
ных» вопросов. 
Он контролиро-
вал выполнение 
заводами планов, 
с т р о и т е л ь с т в о 
моста через Урал, 
выпуск научного 
вестника,  под-
готовку школ к 
учебному году, 
помощь милиции, 
ход посевной. И 
за всю эту работу 
отвечал, прежде 
всего, секретарь 
горкома.

На декабрьской 
партконференции 
1946 года в состав 
городского комитета партии тай-
ным голосованием было избрано 
49 человек. В их числе были многие 
известные люди Магнитки: заве-
дующий кафедрой МГМИ А. А. Без-
денежных, начальник доменного 
цеха А. Ф. Борисов, управляющий 
трестом «Магнитострой» М. Е. Гу-
ревич, заведующий отделом пропа-
ганды и агитации горкома партии 
А. И. Каганис, директор ММК Г. И. 
Носов, врач М. В. Смурова, замести-
тель председателя горисполкома  
Ф. Е. Сухарева, начальник коксохи-
мического цеха П. А. Судья. Сразу 
же после конференции состоял-

ся первый пленум 
горкома ВКП (б), на 
котором А. В. Лесков 
был избран первым 
секретарём. В это 
время ММК отметил 
15-летие. К этой дате 
была сдана в эксплу-
атацию первая оче-
редь электрифици-
рованной железной 
дороги.

В апреле 1947 года 
коллектив рудника 
ММК поднял за сутки 
10700 тонн руды и 
17300 тонн горной 
массы. Такой произво-
дительности рудник 
не имел за все 16 лет 

своего существования. Горком, 
конечно же, поздравил горняков 
с выдающимся достижением. Но 
уже в июле Лескова забрал в Че-
лябинск первый секретарь обкома 
Александр Белобородов, который 
нуждался в надёжном помощнике. 
И по январь 1948 года Александр 
Васильевич был секретарём обко-
ма по кадрам. В этой должности в 
ноябре того же года Лесков приехал 

в Магнитогорск на встречу с из-
бирателями. Приближались выбо-
ры в областной Совет депутатов 
трудящихся. Лесков был одним из 
кандидатов. Встреча с ним прохо-
дила в большом зале пединститута. 
Выступавшие характеризовали 
Лескова как «передового советско-
го специалиста и замечательного 
общественного деятеля, чуткого 
и отзывчивого товарища». Лесков 
был избран депутатом областного 
Совета. А уже в январе 1949 года его 

назначали вторым 
секретарём обкома 
партии. 

Будучи ответ-
ственным за про-
мышленность об-
ласти, в том числе 
за использование 
рабочей силы за-
ключённых, Алек-
сандр Васильевич 
принимал меры по 
снижению смерт-
ности от цинги. С 
этой целью сделал 
обязательным в 
местах заключения 
употребление хвой-
ного отвара. В конце 
1949 года комиссия 

ЦК ВКП (б) во главе с секретарём Г. 
М. Маленковым обнаружила в дея-
тельности партийных органов Че-
лябинской области «существенные 
недостатки». Маленков предложил 
Лескову публично возложить всю 
вину на первого секретаря Челя-
бинского обкома ВКП (б) А. А. Бело-
бородова и занять его должность. 
Лесков отверг это предложение, за 
что и поплатился. В феврале 1950 
года он был освобождён от зани-
маемой должности.

Но жизнь продолжалась. Лесков 
покончил с партийной карьерой, 
вновь вступив на металлургиче-
скую стезю. В 1950–1955 годах 
руководил мартеновским цехом 
на заводе «Запорожсталь». В 1954 
году защитил кандидатскую дис-
сертацию, в 1961-м – докторскую. 
В 1955 году переехал в Москву, где 
возглавил издательство «Металлур-
гиздат», а в 1959 году был назначен 
начальником объединения научно-
технических издательств. В Москве 
семья Лесковых, состоявшая из 
восьми человек, размещалась в ма-
ленькой двухкомнатной квартире 
на Кутузовском проспекте. Жили 
скромно. Главным достоянием 
семьи была библиотека и картины 
с видами Урала магнитогорского 
художника Георгия Соловьёва.

В октябре 1963 года в Доме учё-
ных на Пречистенке должна была 
состояться лекция Лескова. Ему 
стало плохо, и он скончался на руках 
сына. Ему было всего 56 лет. 

Таким был земной путь первого 
секретаря Магнитогорского горко-
ма ВКП (б) в 1946–1947 годах Алек-
сандра Васильевича Лескова.

Продолжение следует…

  Ирина Андреева,  
краевед

Первые секретари
Стремительному карьерному росту Лескова  
способствовал не только диплом инженера-металлурга,  
но и способность быстро и эффективно решать задачи

Александр Лесков

Александр Белобородов

Татьяна Ипполитова

Г. М. Маленков

Прообразами парковой 
скульптуры «Погранич-
ник с собакой» выступили 
Никита Карацупа и его пёс 
Индус.

С лёгкой руки автора Матвея 
Манизера скульптуры прославлен-
ного пограничника разошлись по 
всей стране, одна из них украшала 
левобережный парк культуры и 
отдыха. Судьба Никиты Карацупы 
была непростой. Родился он в кре-
стьянской семье, после смерти ро-
дителей оказался в детском доме 

в Туркестане, но вскоре сбежал 
и нанялся пастухом к местному 
баю. Именно тогда он освоил на-
выки дрессировки собак, и? когда 
настала пора идти в армию, Ни-
кита Карацупа выразил желание 
служить на границе. Ему отказали, 
сославшись на маленький рост, но 
он проявил настойчивость и был 
отправлен на маньчжурскую гра-
ницу. Заметив, что Карацупа легко 
находит общий язык с собаками, 
его отправили в школу подготовки 
проводников служебных собак. 
Всего за годы службы Карацупа 

задержал 338 нарушителей гра-
ницы и уничтожил 129 шпионов 
и диверсантов, не пожелавших 
сдаться. Сам он был трижды ранен. 
Все собаки Карацупы – а их было 
пять – погибли от рук бандитов 
на боевом посту. Свою последнюю 
собаку, с тяжёлыми ранениями, 
Карацупа привёз в Москву, но вете-
ринары оказались бессильны. Чу-
чело собаки, сделанное по просьбе 
Никиты Фёдоровича, находится в 
музее пограничников. К слову, у 
всех его собак была одна и та же 
кличка – Индус.

Человек-легендаНикита Карацупа  
и его пёс Индус
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Коллектив и совет ветеранов ККЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
ВОлКОВА 

Николая Самсоновича 
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
локомотивного цеха ЖДТ ПАО 

«ММК» скорбят по поводу смерти                               
ВАрфОлОМееВА 

Анатолия Ивановича  
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
доменного цеха ПАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти                                     

фИлАТОВА 
Сергея Анатольевича

и выражают соболезнование семье 
и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
управления УГЭ ПАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти                               

ХАМеНя 
Галины Николаевны  

и выражают соболезнование семье 
и родственникам покойной.

Коллектив и совет ветеранов УПЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
ЧеСАКОВА 

Валерия Петровича
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов МССр 
ООО «ОСК» скорбят по поводу 

смерти 
ДОрОфееВОй 

раисы Ивановны и выражают 
соболезнование семье и 

родственникам покойной.

Коллектив и совет ветеранов МССр 
ООО «ОСК» скорбят по поводу 

смерти 
СереДКИНА 

Владимира Васильевича  
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Валерия Виссарионовича КРИВИЦКОГО,  
Ивана Ивановича МАРЫШЕВА –  

с юбилеем!
Желаем крепкого здоровья, удачи и благополучия на 

долгие годы.
Администрация, профком, совет ветеранов и коллектив  

газового цеха ПАО «ММК»

Услуги
*Металлические двери, решётки, 

ворота (гаражные, откатные), на-
весы, лестницы и т. д. Т. 8-900-082-
94-72.

*Кровли. Кровельные работы. 
Недорого. Т. 8-919-117-60-50.

*Кровля гаражей. Т.: 43-42-87, 
8-909-74-77-848.

*Ремонт крыш бикростом. Т.: 43-
18-29, 8-909-747-78-52.

*Кровля, козырьки, крыльцо, бе-
седки. Т. 8-919-406-98-48.

*Козырьки. Заборы. Ворота. На-
весы. Т. 43-19-21.

*Заборы из профлиста и сетки 
рабицы. Т. 45-40-50.

*Поликарбонат. Профлист. Проф-
труба.  Доставка. Т. 29-40-18.

*Заборы и ворота из профна-
стила и сетки рабицы. Т. 8-919-
117-60-50.

*Заборы, ворота, навесы, ко-
зырьки. Дёшево. Т. 45-09-80.

*Ворота, заборы, решётки, двери. 
Т. 8-912-805-21-06.

*Бани, кровля крыш, отделка. Т. 
8-919-405-37-15.

*Бетонные работы. Т. 8-919-406-
98-48.

*Теплицы. Дёшево. Т. 45-40-50.
*Отделка балконов. Недорого. Ка-

чество. Т. 8-909-092-90-98.
*Отделка балконов деревом. Т. 

8-912-805-08-46.
*Установка замков, вскрытие, га-

рантия. Т. 45-03-49.
*Установка замков, вскрытие, га-

рантия. Т. 45-07-65.
*Сантехника. Канализация. Раз-

водка. Скидки пенсионерам. Т. 45-
00-21.

*Реставрация ванн. Т. 45-20-95.
*Сантехник. Т. 45-20-95.
*Прочистка канализации. Т. 28-

01-05.
*Водомеры. Сантехработы. Т. 

8-906-854-79-79.
*Садовый водопровод. Т. 8-982-

288-85-60.
*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Недорого. Т. 8-908-

064-53-17.
*Сантехремонт. Т. 491-490.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-30-

50.
*Сантехник. Т. 8-908-937-53-35.
* В н у т р е н н и е  с т р о и т е л ь н о -

отделочные работы (квартир, садов, 
офисов). Работаю один. Пластико-

вые панели, гипсокартон, вагонка. 
Сантехника и электрика. Т. 8-964-
245-14-32.

*Натяжные потолки. Дёшево. Т. 
43-40-65.

*Натяжные потолки. Т. 8-912-790-
74-02.

*Полы, замена. Настил покры-
тий. Т. 8-909-095-16-19.

*Панели, линолеум. Т. 43-95-28.
*Обои. Потолки. Т. 8-951-807-68-

47.
*Натяжные потолки. Недорого. 

Т. 8-912-799-57-60.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-

43-13.
*Спил, выкорчёвка деревьев. Т. 

45-06-51.
*Установка и ремонт пл. окон лю-

бой сложности. Откосы. Стеклопа-
кеты, фурнитура и т. д.  Остекление 
балконов. Т. 43-08-48.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Сборка корпусной мебели. Т. 43-

16-74.
*Электрик. Ремонт электроплит, 

духовок и т. п. Т. 8-951-789-41-80.
*Электрик квалифицированный. 

Т.: 8-951-437-93-75, 46-16-10.
*Электрик, недорого. Т. 8-906-853-

71-99.
*Электрик. Т. 8-908-700-30-40.
*«Стинол». Ремонт любых холо-

дильников. Гарантия. Т.: 44-94-51, 
8-904-819-24-51.

*Ремонт холодильников и «Сти-
нол». Скидка. Гарантия. Т.: 43-11-56, 
8-908-588-70-96.

*Ремонт любых холодильников 
и «Атлант». Т. 59-10-49.

*Ремонт холодильников. Профес-
сионально. Гарантия. Т. 8-904-975-
76-69.

*Ремонт холодильников на дому. Т. 
8-903-090-00-95.

*Замена резинок и ремонт дверей 
холодильника. Т. 8-919-319-75-79.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Ремонт телевизоров. Гарантия. 

Скидки. Т.: 23-99-09, 8-904-800-59-
77.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-70-10.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Вызов бесплатно. Пенсионерам 
скидки. Т. 45-53-95.

*Цифровые антенны! Ремонт. Т. 
8-951-810-10-55.

*Цифровое ТВ. Т. 8-902-892-05-75.
*Цифровое ТВ, телеприставки, 

подключение. Т. 8-908-589-50-40.

*Ремонт стиральных машин. Га-
рантия. Покупка б/у. Т. 8-922-759-
12-45.

*Ремонт стиральных машин. Га-
рантия. Т. 8-922-735-85-40.

*Ремонт любых стиральных ма-
шин. Пенсионерам скидки. Выезд 
бесплатно. Т. 8-9000-72-84-47.

*«РемБытМастеръ». Ремонт сти-
ральных машин и холодильников. 
Т.: 43-42-87, 8-908-042-41-90.

*Ремонт стиральных машин. Га-
рантия 1 год. Скидка пенсионерам. 
Т. 8-952-518-03-56.

*Ремонт стиральных машин. Каче-
ственно, быстро, недорого. Пенсио-
нерам скидки. Т. 8-999-585-64-95.

*Ремонт стиральных машин на 
дому. Т. 8-903-090-00-95.

*Ремшвеймаш. Т. 8-904-804-69-
93.

*Ремонт микроволновок на дому. 
Т. 8-903-090-00-95.

*«ГАЗели». Грузчики. Ящики для 
переезда. Т. 45-61-80.

*Грузоперевозки. Профессиональ-
ные «ГАЗели» и грузчики.  Т. 8-908-
937-07-98.

*Грузоперевозки. Профессиональ-
но. Т. 8-908-587-92-33.

*«ГАЗель». Т. 8-906-899-42-21.
*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-

город, переезды. Т.: 8-963-476-84-38, 
8-919-302-41-29.

*Грузчики – 140 р. «ГАЗель» – не-
дорого. Т. 8-950-745-40-19.

*Грузоперевозки. Т.: 8-908-073-30-
90, 8-919-121-8680, 45-18-17.

*«ГАЗель». Реально недорого. Т. 
46-70-80.

*Грузоперевозки, трезвые грузчи-
ки. Т. 8-951-439-61-51.

*«ГАЗели», от 180 р. грузчики. Т. 
8-906-872-21-91.

*«ГАЗели», 4,2. Грузчики от 150 р. 
Т. 8-912-806-00-33.

*Кран-манипулятор. Т. 8-912-
805-75-44.

*Междугородние грузоперевоз-
ки. Т. 43-43-42.

Требуются
* Н а  п о с т о я н н у ю  р а б о т у : 

отделочники-универсалы, штукату-
ры (объекты пос. Нежный, Светлый, 
Зелёная долина). Т.: 8-922-019- 09-73, 
58-03-01. 

*Монтажники наружных трубо-
проводов. Т.: 8-904-954-94-76, 58-
03-01.

*Формовщики ЖБИ (тротуарная 
плитка) на постоянную работу ( воз-
можно совмещение). Т. 58-03-01. Ул. 
Комсомольская, д.133/1 (маршрут 
№ 32).

*Машинист экскаватора HITACHI. 
Т. 8-909-748-39-90.

*На вахту: каменщики, бетонщи-
ки, строители-универсалы, токари, 
фрезеровщики. З/пл от 58 до 90 тыс. 
руб. Проживание, спецодежда, оф. 
трудоустройство. Т. 8-919-313-96-76, 
Наталья.

*Санаторий «Юбилейный» срочно 
примет на работу: официанта, пова-
ра, буфетчика. Т.: 8 (34772) 30145, 8 
(34772) 30222.

*Консалтинговой компании на 
постоянную работу: главный бухгал-
тер, помощник юриста. Т.: 58-03-01, 
8-909-747-58-88.

*Машинист-кочегар в котельную. 
Т. 8-902-604-78-16.

*На постоянную работу электро-
сварщик (трубы мелкого диаметра). 
Т.: 8-919-32-88-11, 58-03-01.

*Водитель вилочного погрузчика. 
Т.: 8-919-400-70-37, 58-03-01. Адрес: 
ул. Комсомольская, 133/1 (маршрут 
№ 32).

*Уборщики, грузчики. График 2/2, 
возможна ежедневная оплата. Т.: 
8-952-521-95-25, 8-982-288-43-02.

*Техничка в автосервис, располо-
женный по адресу: пр. Сиреневый, 
1Б. Т. 473-473.

*Грузчики. Т.: 49-01-46, 49-01-47.
*Помощник на совмещение. Т. 

8-902-618-71-20.
*Дежурный. Т. 8-909-097-59-63.
*Медсестра в стоматологию. Т.: 

8-912-400-02-08, 8-912-302-25-86.
*Металлообрабатывающему пред-

приятию электромеханик и слесарь-
ремонтник с опытом работы, охран-
ник. Т.: 33-09-59, 8-909-749-10-55.

*Приёмщик звонков. Т. 8-919-313-
87-54.

*Офисная шабашка. Т. 8-987-143-
78-17.

*Вторая работа. Т. 8-902-600-60-
05.

*Слесари-ремонтники, электро-
газосварщики на территории ПАО 
«ММК». Т.: 45-53-25, 55-01-84.

*Разнорабочие. Т. 8-919-121-90-
09.

*Уборщики (цы) в «Магнит». Т. 
8-952-509-39-22.
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Резонанс

Надежда

Под рубрикой «Территория добра» мы публи-
куем информацию о детях-сиротах и детях, 
оставшихся без попечения родителей. 
Каждое из этих маленьких сердец надеется 
найти свой собственный дом и любящую 
семью.

Опека (попечительство) – форма безвозмездного устройства 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в целях 
их содержания, воспитания и образования, а также для защиты их 
прав и интересов. Опека устанавливается над детьми, не достигшими 
возраста 14 лет; попечительство устанавливается в возрасте от 14 
до 18 лет.

Приёмной семьёй признаётся опека или попечительство над 
ребёнком или детьми, переданными из детского дома, осущест-
вляемые по договору о приёмной семье, заключённому между 
органом опеки и попечительства и приёмными родителями на 
срок до достижения ребёнком совершеннолетия.

Усыновление – это приоритетная форма устройства детей, остав-
шихся без попечения родителей, на воспитание в семью, при которой 
между усыновителями и усыновлённым возникают такие же юри-
дические отношения, как между родителями и родными детьми и 
другими родственниками по происхождению.

Всем, кто захочет принять участие в судьбе этих детей, обра-
щаться к главному специалисту по формированию банка данных 
отдела опеки и попечительства управления социальной защиты 
населения администрации города Кристине Владимировне Бо-
родай – тел. 26-04-51, отдел опеки: пр. Ленина, 86, каб. 9.

Станем родными
Дети надеются, что для них  
найдутся мамы и папы

Вадим Ф., (июль 2002 г.р.)
Возможные формы устрой-

ства: усыновление, опека, по-
печительство.

Вадим общительный, вежливый. 
Никогда не сидит без дела. Физиче-
ски хорошо развит. Любит играть 
в футбол, кататься на коньках, 
занимается в тренажёрном зале. 
Успешно занимается в бильярдном 
кружке, участвует в городских тур-
нирах, занимает призовые места. 
Самостоятельно организует свой 
досуг. 
Марина Б., (ноябрь 2002 г.р.)

Возможные формы устрой-
ства: усыновление, опека, по-
печительство.

Марина жизнерадостная, ак-
тивная. Предпочитает общение с 
педагогами, интересуется разной 
тематикой бесед. Может самостоя-
тельно организовать свой досуг. 

В учебном процессе стремится к 
высоким результатам. Принимает 
участие в творческих и театраль-
ных выступлениях. Помощница в 
трудовых поручениях. Отличается 
оригинальностью мышления, 
удивляет всех своими идеями, не-
стандартно подходит к решению 
задач и проблем.
Ольга М., (декабрь 2003 г.р.)

Возможные формы устрой-
ства: усыновление, опека, по-
печительство.

Ольга ласковая, улыбчивая, 
спокойная, послушная. Хорошая 
помощница. Любит трудиться. 
Учится на «4» и «5». Любит чи-
тать. Обладает хорошей памятью 
и замечательным чувством юмо-
ра. Любознательная. Девочка ком-
муникабельная, дружит со всеми 
детьми. Увлекается вокалом в 
досуговом кружке «Заряница». 

Занимается в танцевальном кол-
лективе.
Ярослав С., (июль 2003 г.р.)

Возможные формы устрой-
ства: усыновление, опека, по-
печительство.

Ярослав подвижный, любозна-
тельный. Инициативен в трудовых 
делах, пропаганде здорового об-
раза жизни и спорта. Отличитель-
ной чертой подростка является 
бережливость, заступничество. В 
общении избирателен как со свер-
стниками, так и с педагогическим 
коллективом. Принимает участие в 
общественной и спортивной жизни 
семьи и школы, ответственно от-
носится к выполнению поручений. 
Проявляет упорство в достижении 
успеха в учебной деятельности и в 
секциях по баскетболу, пионерболу. 
Увлекается игрой в шахматы и ком-
пьютерными технологиями.

Вадим Ф. Марина Б. Ольга М. Ярослав С.

Объявления.  Рубрики «Услуги» и «Требуются»– на стр. 13

Продам
*Дачу в СНТ «Строитель-2»: дом 2-этажный, S - 85 м2, 

участок 6 сот., все удобства и коммуникации. Т. 8-904-944-
69-82.

*2 к. в Ленинском р. Т. 8-951-819-03-20.
*Поликарбонат. Профлист. Профтрубу. Доставка. Т. 

29-40-18.
*Песок, щебень, отсев, землю, кичигу, скалу, перегной, от 

3 до 30 т. Т. 8-951-249-86-05.
*Песок, щебень, отсев, цемент, глину, землю. Доставка. 

Т. 8-904-305-12-12.
*Поликарбонат прозрачный, цветной. Т. 45-48-48.
*Тротуарная плитка. Доставка. Т. 8-912-805-10-16.
*Песок, отсев,  щебень, скалу и др. От 3 т до 30 т. Недо-

рого. Т. 43-01-92.
*Песок, щебень, отсев. Т. 45-39-40.
*Кольца ЖБ. Т. 8-912-805-75-44.
*Дрова, горбыль, опилки. Т. 43-33-99.

Куплю
*Автоприцеп. Т. 8-903-090-00-95.
*Холодильник, морозильник, неисправный, современ-

ный. Т. 8-900-065-76-53.
*Ванну, батареи, холодильники, газо-, электроплиты, 

стиральные машины, микроволновки. Выезжаем в сады и 
гаражи. Т.: 8-964-245-35-42, 45-21-02.

*Холодильник, ванну, машинку, утилизация. Т. 8-919-
330-90-38.

*Ванну, дверь, батарею. Т. 29-00-37.
*Ванну, холодильник. Т. 43-09-30.
*Автовыкуп. Т. 8-951-817-13-99.
*Неисправную микроволновку. Т. 8-906-898-06-96.
*Ж/к телевизоры. Компьютерную цифровую технику.  

Т. 8-909-092-21-72.
Сдам

*Часы, ночь. Т. 8-906-871-17-83.
*Квартиру. Т. 8-902-864-10-20.

Сниму
*Квартиру. Т. 8-919-354-60-63.
*Квартиру. Т. 8-922-748-63-79.
*Квартиру. Т. 49-67-77.
*Жильё. Т. 8-951-803-64-25.

Разное
*Познакомлю, поженю. Агентство. Т. 49-22-90.
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на правах рекламы

Дом по Карла Маркса, 164 снова 
в центре внимания всех СМИ. 
Жительница шестого подъезда 
объявила голодовку.

Магнитогорск. На днях на просторах 
Интернета появилась новая отпо-
ведь от Татьяны Писаревой, в ней она 
продолжает борьбу за вожделенные 
квадратные метры. Татьяна Алексан-
дровна говорит о том, что ей отказано 
в получении жилой площади или ком-
пенсации за квартиру в доме по про-
спекту Карла Маркса, 164. Поскольку с 
первого и даже с последующих раз она 
не понимает или делает вид, что не по-
нимает, почему не может претендовать 
на них, постараемся ещё раз расставить 
точки на «и».

Не нуждается в жилье
Татьяна Писарева и члены ее семьи 

не относятся к категориям граждан, 
которые могут претендовать на жилые 
помещения по договорам социального 
найма, согласно Жилищному Кодексу 
Российской Федерации. И вот почему!

На основании решений Ленинского 
районного суда г. Магнитогорска Челя-
бинской области от 31.10.2017 по делу 
№2-570/2017, от 19.07.2018 по делу 
№2-510/2018, от 16.08.2018 по делу 

№2-11512018 Писарева Т. А. вступила 
в право наследования жилыми поме-
щениями в Магнитогорске и в поселке 
Штурм Красногвардейского района 
Ставропольского края после смерти 
бабушки и матери. Вот уж где, казалось 
бы, свет в конце тоннеля, конец всем 
мытарствам. Свалилось наследство, 
принимай его да и живи себе на здоро-
вье! Ан нет. Квартира в Ставропольском 
крае была ею продана еще в 2017 году. 
И тем самым соискательница социаль-
ного жилья ухудшила свои жилищные 
условия, а, значит, перестала нуждаться 
и претендовать ей не на что. Это и стало 
основанием для отказа.

Умышленно не вступает  
в наследство

Что касается квартиры в Магнито-
горске, то ее Татьяна Александровна 
продавать не спешит. Как установ-
лено судом Ленинского района г. 
Магнитогорска по делу №2-570/2017, 
№2-510/2018 в квартире Писарева Т. А. 
произвела дорогостоящие ремонтные 
работы. Но в права наследования не 
вступает, умышленно затягивая этот 
процесс, видимо, в надежде на то, что за 
это время она успеет получить кварти-
ру как пострадавшая после трагедии в 

декабре 2018 года. При этом по закону, 
когда бы она ни вступила в права на-
следования, наследницей и собствен-
ницей квадратных метров она быть не 
перестанет. Мало того, пока суд да дело, 
она уже судится с родственниками об 
увеличении своей доли в наследуемой 
квартире.

В сухом остатке
В квартире в доме 164 по проспекту 

Карла Маркса проживать Писарева 
Т. А. права не имеет. Поэтому и пре-
тендовать на переезд в другое жилое 
помещение или получение денежной 
компенсации тоже не может.  При этом 
во время своих публичных выступле-
ний она не разу не вспомнила о двух 
квартирах, наследницей которых она 
является. Словно и нет их и все. Мы на-
меренно называем номера дел, рассмо-
тренных Ленинским судом города, на 
сайте учреждения можно увидеть эти 
решения в открытом доступе. Они всту-
пили в законную силу. Но для госпожи 
Писаревой их как будто не существует. 
Ей выгодно по-прежнему жить в 2010 
году, считать себя жертвой «черных» 
риелторов, обвинять всех и вся в равно-
душии к ее непростой судьбе. При этом 
есть люди, которые за всю жизнь и 
ломанного гроша в наследство не по-
лучили, а Татьяна Александровна аж 
дважды была наделена квартирами.

Теперь и Навальный
И надо сказать, находятся люди, 

которые ей верят и живут в той реаль-
ности, в которой нет двух квартир, 
полученных в наследство, дорогого 
автомобиля, прибыльного ларечного 
бизнеса. А есть женщина, всеми обма-
нутая и покинутая, и как о ней не по-
заботиться. Между тем, тот же Алексей 
Навальный позиционирует себя как 
политика, придерживающегося духа и 
буквы закона. А в истории с его новой 
подшефной законом то и не пахнет. 
Прежде чем делать такие громкие за-
явления о несостоятельности власти, 
представителям челябинского штаба 
Навального надо было все-таки поду-
чить матчасть. И пока будут находиться 
такие заступники, будет продолжаться 
марафон лжи и лицемерия, в который 
Татьяна Писарева старается втянуть 
как можно больше заинтересованных 
сторон.

 «Магнитогорский рабочий» (mr-info.ru)

Марафон лжи  
и лицемерия
В борьбе за квадратные метры все средства хороши
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Дары садовые

Биологи считают, что груши 
«родом» из Персии и Арме-
нии, оттуда они распростра-
нились в Древнюю Грецию 
и другие страны Средизем-
номорья. В Россию груша 
впервые попала в XV веке и 
с тех пор пользуется огром-
ной популярностью. Кроме 
великолепных вкусовых 
качеств, этот фрукт – насто-
ящая кладовая витаминов, 
минералов и микроэлемен-
тов. Об особенностях этого 
вкусного и полезного фрук-
та рассказывают эксперты 
портала gastronom.ru.

Описание продукта
В плодах груши в большом ко-

личестве есть витамины Е, Р, А, С, 
группы В, РР, пектины, катехины, 
соли железа, меди, марганца, калия, 
йода, кальция, молибдена, кобаль-
та, а также дубильные вещества и 
клетчатка, улучшающая работу пи-
щеварительной системы. В грушах 
фруктозы больше, чем глюкозы, 
что полезно при нарушениях рабо-
ты поджелудочной железы, также 
благодаря этому груши разрешены 
при сахарном диабете и ожирении 
(в умеренных количества).

В грушах содержится множество 
уникальных веществ – антиокси-
дантов, защищающих организм от 
старения, нормализующих давле-
ние и предотвращающих болезни 
сердца и сосудов. Также в свежих 
спелых грушах много витамина 
С и меди, в паре способствующих 
профилактике онкологических 
заболеваний.

Виды и сорта

В магазинах и на рынках можно 
встретить множество сортов груш. 
Рассмотрим лишь самые популяр-
ные.

Дюшес родом из Франции. Цвет 
плодов ярко-жёлтый, а на боках 
фрукта – розоватый. Дюшес – груша 
очень ароматная, сочная и вкусная, 
но быстро портится.

Вильямс. Эта жёлто-зеленая гру-
ша с красноватыми боками, нежной 
и сочной мякотью родом из Англии. 
Сорт часто используют для детско-
го питания, из него получаются 
хорошие пюре и муссы.

Китайская груша по форме на-
поминает яблоко, плоды у неё кре-
мовые, хрустящие, на вкус не очень 
сладкие и слегка жестковатые. Она 
может храниться очень долго.

Конференция. У неё вытянутая 

форма и жесткая зеленая кожура, а 
мякоть – сочная и очень сладкая, не-
которым спелые груши этого сорта 
даже кажутся слишком сладкими.

Пакхам.  Груша зеленовато-
желтого цвета, не такая сладкая и 
более терпкая, чем «Конференция». 
Хорошо хранится.

Аббат. Вытянутая жёлтая груша с 
красными бочками, кожура бывает 
покрыта коричневыми точками – 
это нормально. Достаточно сладкая 
и мягкая, хотя обычно стоит дороже 
других сортов.

Лесная красавица, Талгарская 
красавица. Первую обычно при-
возят из Краснодарского края, вто-
рую из Казахстана. Эти небольшие 
груши сочные, в меру сладкие, но 
лежат недолго.

Среди сортов, растущих в средней 
полосе, помимо Конференции, по-
пулярны Московская, Белорусская 
поздняя, Мраморная.

Как готовить

Из груши, как ни странно, гораздо 
чаще готовят несладкие, нежели 
сладкие блюда. Часто этот фрукт 
можно встретить в закуске или в 
мясном блюде. На закуску груши 
фаршируют (например, творогом, 
мягким сыром, копчёной говядиной 

с брынзой и орехами), делают с ней 
салат или запекают на тостах, очень 
интересное сочетание получается с 
печёночным паштетом. В горячем 
блюде груша отлично чувствует 
себя запечённой (например, со 
свининой или с уткой) или даже 
поджаренной.

Груша отлично подходит к мясу 
в качестве гарнира, её хорошо 
использовать как начинку для 
фаршировки, сочетание груши 
(как сладкой, так и с кислинкой) и 
сыра идеально работает в салатах. 
Сладкие груши хорошо отваривать 
в вине: их пористая мякоть быстро 
впитывает его цвет, аромат и вкус.

Когда дело все же доходит до 
сладкого, то для тех десертов, в 
которых груша сохраняет форму, 
лучше брать сочные, но твердова-
тые груши. Для варенья, джемов, 
начинки для пирогов и подобных 
блюд подходят мягкие плоды.

Сезон

По срокам созревания различают 
летние, осенние и зимние сорта 
груш. Летние обычно собирают в ав-
густе. Осенние  – в сентябре–начале 
октября, зимние – в октябре, причём 

они могут храниться до 
января–февраля.

Как выбирать и хранить

Груши чаще всего собирают 
в недозрелом виде – в процессе 
транспортировки они дозревают. 
В магазинах и на рынках также 
лучше выбирать слегка твёрдые 
груши. Они ещё полежат несколько 
дней дома и дозреют, в то время 
как слишком мягкие фрукты нужно 
съедать или готовить прямо в день 
покупки. Спелая и вкусная груша не 
может быть жёсткой как камень.

Лучше выбирать фрукты с не 
успевшими до конца высохнуть 
плодоножками: они будут лучше и 
дольше храниться.

Импортные груши для того, что-
бы они дольше хранились и легче 
перенесли транспортировку, по-
крывают специальным составом, 
их можно отличить по блеску и 
жирноватой на ощупь поверх-
ности. Перед тем, как есть такие 
фрукты или готовить из них, их 
надо тщательно помыть или счи-
стить шкурку.

Хранят груши в тёмном прохлад-
ном месте, но, если надо, чтобы они 
быстрее поспели, – стоит перело-
жить их в тепло.

Что за фрукт –  
на вкус хорош  
и на лампочку похож?
Груша хороша как сама по себе, так и в различных блюдах, вкусна  
как свежая, так и запечённая, тушёная, обжаренная, томлёная

Вареники «Груша фламбе»

Подавайте вареники со сметаной и не-
много взбитыми жирными сливками. Не 
забудьте и про листики свежей мяты с 
огорода.

Ингредиенты: 650 г теста для варени-
ков; 250 г груш дюшес; 250 г камамбера; 50 
г сахара; 50 мл коньяка; 0,5 ч. л. молотой 
корицы. Для теста: 500 г муки и ещё немно-
го для лепки; одно яйцо; 100 мл молока; 
25 мл растительного масла; 7 г сахара; 7 г 
соли и немного для варки.

Приготовление:
Шаг 1. Для начинки груши очистите, 

удалите сердцевину. Мякоть нарежьте 
мелкими кубиками.

Шаг 2. Грушу смешайте с сахаром и 
корицей. Прогрейте смесь в сковороде. 
Сахар должен растопиться. Влейте тёплый 
коньяк и подожгите его. Когда огонь по-
гаснет, добавьте нарезанный кубиками 
камамбер, остудите.

Шаг 3. Тесто разделите на части по 100 
г. Каждую раскатайте в жгут диаметром 
1,5–2 см. Отрезайте кусочки по 11–13 г, 
тонко раскатывайте их и обваливайте в 
муке.

Шаг 4. Выложите на тесто начинку. 
Плотно защипните края и варите варени-
ки до готовности в кипящей подсоленной 
воде.

Поке с лососем и грушей

Самый популярный вариант поке на 
Гавайях – ахи поке, поке с тунцом. Ки-
рилл Мартыненко, бренд-шеф ресторана 
KREVETKA Seafood, предлагает приготовить 
поке с лососем и грушей в нестандартной 
подаче.

Ингредиенты: рис для суши – 180 г; го-
товая заправка для суши (можно заменить 
на рисовый уксус, смешанный с мирином 
в пропорции 1:1) – 4 ст. л.; майонез – 120 г; 
соус шрирача (очень острый соус из подкоп-
чённого перца чили) – 1 ч. л.; филе лосося 
– 200 г; груша – 2 шт.; орехи кешью - 40 г; 
кунжут чёрный –5 г; половинка лимона; 
растительное масло –2 ст. л.

Приготовление:
Шаг 1. Отварить рис согласно инструк-

ции на упаковке. Пока тёплый, заправить 
заправкой для суши.

Шаг 2. Смешать майонез с соусом шри-
рача. Филе лосося порезать кубиками 1 
см, грушу очистить и нарезать кубиками 
такого же размера. Орехи подсушить на 
сухой сковороде и крупно порубить.

Шаг 3. Смешать лимонный сок и расти-
тельное масло.

Шаг 4. В миску выложить рис. Добавить 
майонез со шрирачей, сверху разложить 
все остальные ингредиенты. Посыпать 
кунжутом.

Рисовая каша с жареными грушами

Сентябрьские сорта груш – самые слад-
кие, напитанные соком и солнцем.

Ингредиенты: 1 стакан круглого риса; 
2,5 стакана молока; 1 стручок ванили; 3 ст. л.  
сахара или 3 ч. л. меда; 50 г сливочного мас-
ла; 2 крупные груши; 5 ч. л. сахара; 1 ст. л.  
растительного рафинированного масла; 
корица.

Приготовление:
Шаг 1. В кастрюле в толстым дном за-

лейте рис холодным молоком. Накройте 
кастрюлю крышкой и поставьте на самый 
медленный огонь.

Шаг 2. Оставьте вариться под крышкой, 
каждые пять минут аккуратно переме-
шивая деревянной лопаткой снизу вверх. 
Примерно через 25–30 минут каша будет 
готова. За пять минут до готовности до-
бавьте сахар или мёд.

Шаг 3. Выключите огонь, смешайте со 
сливочным маслом и оставьте под крышкой 
ещё на пять минут.

Шаг 4. Пока варится каша, нарежьте гру-
шу вдоль на ломтики толщиной 5–7 мм.

Шаг 5. Разогрейте сковороду, добавьте 
несколько капель рафинированного масла. 
Обжарьте груши с обеих сторон, припудри-
вая сахаром и корицей.

Шаг 5. Подавайте кашу в глубоких тарел-
ках с ломтиком груши сверху.

Яблочные и грушевые чипсы

Удивите своих детей фруктовыми чипса-
ми. Ими можно перекусить в любой момент: 
на прогулке, в школе или в дальней поездке. 
И вы сами, вместо того, чтобы есть конфеты, 
пейте чай с этими чипсами вприкуску!

Ингредиенты: три средних твёрдых 
яблока; две средние твёрдые груши; сок 1,5 
лимона; 100 г коричневого сахара.

Приготовление
Шаг 1. Удалите у яблок и груш плодоножки 

и верхушки и нарежьте плоды тонкими лом-
тиками (не более 3 мм толщиной) вместе с 
кожурой, косточками и сердцевиной.

Шаг 2. Выжмите сок из лимонов в миску и 
разбавьте его небольшим количеством воды.

Шаг 3. Опустите ломтики фруктов в 
лимонную воду, чтобы они не потемнели. 
Смешайте 200 мл воды с сахаром в кастрюле, 
доведите до кипения и варите на среднем 
огне 5–7 минут, пока сахар полностью не 
растворится и сироп не начнёт густеть.

Шаг 4. Положите ломтики фруктов в си-
роп и доведите до кипения.

Шаг 5. Аккуратно шумовкой выньте фрук-
ты, положите их на противень, застеленный 
пергаментом, и сушите в разогретой до 100 
градусов духовке три часа. Один раз за это 
время переверните. Проверить, готовы ли 
чипсы, очень просто: достаньте один ломтик 
и разломите – он должен быть хрустящим.

Хранить чипсы необходимо в герметично 
закрывающейся посуде.

Рецепты
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Улыбнись!

С 2018 года в детском загород-
ном комплексе «Абзаково» 
реализуется проект «Создание 
регионального круглогодич-
ного детского развивающего 
центра». Он включает образо-
вательный компонент, нацелен-
ный на выявление одарённых и 
перспективных детей.

– Реализация проекта позволит обе-
спечить качественно новое содержание 
загородного отдыха и получить образо-
вание за городом большему количеству 
детей, – пояснила руководитель бюд-
жетного учреждения «Отдых» Любовь 
Бруева. – Предполагаем, что показатели 
увеличатся с 7,5  до 17 тысяч. Сможем 
привлечь детей различных территорий, 
в том числе из Республики Башкорто-
стан и регионов Уральского федераль-
ного округа, обеспечив поступление 
дополнительных средств из бюджетов 
соответствующих регионов.

В рамках проекта создания детского 
развивающего центра предусмотрены 
реконструкция существующих и строи-
тельство новых объектов. В том числе 
газификация комплекса со строитель-
ством блочно-модульной котельной, 
обустройство двух подъездных путей, 
реконструкция семи корпусов, инже-
нерных сетей и строительство очистных 
сооружений. Будет построен новый дет-
ский корпус на 300 мест с бассейном и 
учебными аудиториями. Все работы вы-
полнят до 2024 года. Ориентировочная 

стоимость инвестиционного проекта с 
учётом индекса роста цен составляет 
более 700 миллионов рублей.

Любовь Егоровна отметила,  
что детские загородные комплексы 
пользуются популярностью

В 2019 году более 14 тысяч юных 
магнитогорцев побывали в «Абзаково» 
и «Карагайском».

– В настоящее время изменились 
запросы общества, – отметила она. – 
Востребованы образовательные про-
фильные, интеллектуальные смены, 
способствующие личностному росту 
детей. Термин «качество» подразуме-
вает не просто безопасный отдых в 
комфортабельных условиях, а наличие 
особого пространства, позволяющего 
сделать детский отдых логичным про-
должением учебного и воспитательного 
процессов. 

С 2007 года в рамках региональной 
образовательной практики в ком-
плексе «Абзаково» ежегодно проходит 
интеллектуальная профильная смена 
«Эрудит». Первый интеллектуальный 
десант состоял всего из 27 талантливых 
детей из Магнитогорска. К августу 2019 
через смену «Эрудит» прошли более 
4,5 тысячи талантливых детей со всего 
Уральского федерального округа и дру-
гих регионов России.

Следуя современным трендам в об-
разовании, «Абзаково» активно при-
меняет игровое обучение.  В этом году 

дети не только углубленно изучали 
профильные предметы, но и активно 
занимались проектной деятельностью, 
получая навыки лидерства и социаль-
ной коммуникации под руководством 
нового научного руководителя доктора 
политических наук, профессора, дирек-
тора института экономики и управле-
ния МГТУ Натальи Балынской. 

– Непрерывность образования про-
слеживается и в оздоровительно-
образовательном проекте администра-
ции Магнитогорска «Лесная школа», 
– рассказала Любовь Егоровна. – Там 
побывало уже 12 тысяч детей.

В загородных комплексах «Отдыха» 
регулярно проходят научные, лингви-
стические, творческие, спортивные сме-
ны. Учреждение обладает кадровыми и 
методическими ресурсами для работы с 
детьми, находящимися в трудной жиз-
ненной ситуации. Яркий пример – пя-
тая смена «Арт-медиа» в «Абзаково», в 
которой принимают активное участие 
онкобольные дети благотворительно-
го фонда «Искорка», юные горожане, 
пережившие декабрьскую трагедию в 
Магнитогорске, а также подрастающее 
поколение из многодетных и малообес-
печенных семей четырёх территорий 
области. 

В 2017 году муниципальные базы 
отдыха стали  экспериментальной 
площадкой федерального института 
развития образования Российской 
академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при Президенте 
РФ. Сейчас реализуются новые проекты 
и самый значимый из них в Абзакове, 
он уже описан выше. В перспективе  – 
создание предметных лабораторий для 
подготовки к ЕГЭ, открытие загородной 
гимназии для дошкольников «Совенок», 
реализация воспитательного проекта 
«Классный час на природе».

 Тамара Анина

Календарь «ММ»

30 Августа 
Пятница

Восх.  5.29.
Зах.  19.29.
Долгота 
дня 14.00.

31 Августа 
Суббота

Восх.  5.31.
Зах. 19.27.
Долгота 
дня 13.55.

Проекты

Игровое обучение
Муниципальные базы приглашают  
отдыхать и учиться круглый год

Дата: День ветеринарного работника России (6 лет). 
День блогера (14 лет).

Слово дня: Лифтинг – косметическая процедура по 
подтяжке кожи. Эффект лифтинга может достигаться как 
с помощью определенных косметологических процедур, 
так и при помощи пластической операции.

Совет дня: Следуйте поставленной цели и не отвлекай-
тесь на мелочи.

Кроссворд

Гоголевский летун
По горизонтали: 4. Куда кок на работу ходит? 8. Под-

линная фамилия нашего фантаста Кира Булычёва. 9. Что 
музыкант Гусля из Цветочного города носил вместо гал-
стука? 10. В Норвегии возле полярного круга расположен 
знаменитый Сальтштраумен, чей возраст определяют в 
две-три тысячи лет. Что он собой представляет? 11. Ягода 
для иммунитета. 12. «Дурная ... имеет крылья». 15. Остров 
с именным вином. 17. Горох на «диетический попкорн». 
19. Умышленный обидчик. 20. Кто прячет еду за щеку? 
22. «Украшение небосклона». 23. Не только Джигурда, но 
и Михалков. 24. Кому посвящена песня «Жизнь струны» 
группы «Алиса»? 25. Гоголевский летун. 26. Африканская 
страна с супом из кокосов.

По вертикали: 1. Областной центр России с личным 
вензелем Петра Великого на гербе. 2. Механизм для под-
готовки катка к соревнованиям. 3. Любимая пряная трава 
Николая Некрасова. 5. Из чего делают самые сильные 
обереги от наркотической зависимости? 6. Кухонный 
агрегат, чтобы готовить горячие сэндвичи. 7. «Пленник» 
ломбарда. 9. «Чтобы победы добиться, надо выдержать ...». 
13. Кошка с почтовых марок Азербайджана и Монголии. 
14. Какому вулкану Романо в драме «Очи чёрные» припи-
сал камни в своих коленях? 16. Президент Академии наук, 
больше всех возмущавшийся хвалебными некрологами на 
смерть Александра Пушкина. 17. Зёрна на шлифовальной 
шкурке. 18. Какую строфу в русскую поэзию ввёл Василий 
Жуковский? 21. В него загоняют жертву. 23. Что хирурги 
подправили Ольге Бузовой?

Слово дня: Тинейджер – подросток, юноша или девушка 
от 13 до 18 лет.

Совет дня: Постарайтесь спланировать все важные 
дела на несколько месяцев вперёд.

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 4. Камбуз. 8. Можейко. 9. Бантик. 10. 

Водоворот. 11. Ирга. 12. Весть. 15. Мадейра. 17. Нут. 19. 
Враг. 20. Бурундук. 22. Радуга. 23. Никита. 24. Цой. 25. 
Вакула. 26. Гана.

По вертикали: 1. Воронеж. 2. Ледоструг. 3. Укроп. 5. Агат. 
6. Бутербродница. 7. Заклад. 9. Бой. 13. Манул. 14. Везувий. 
16. Уваров. 17. Наждак. 18. Октава. 21. Угол. 23. Нос.

Давайте уже перестанем притво-
ряться и скажем, что ленивый не 
голубец, а повар.

*** 
Когда просто ждёте, что будет даль-

ше, не удивляйтесь, что это будет уже 
без вас.

*** 
Принимаю людей такими, какие 

они есть. Обед с часу до двух.
*** 

Маленькая зарплата у нас компенси-

руется высоким уровнем ответствен-
ности!

*** 
Жена – мужу:
– Почему ты пришёл домой только 

в пять часов утра?
– А куда ещё в этом городе можно 

пойти в пять часов утра?!
*** 

Преподаватель литературы спраши-
вает студентку:

– Если бы вы могли встретиться и по-

говорить с любым писателем, живым 
или умершим, какого бы вы выбрали?

– Живого!
*** 

К людям нужно относиться, как к 
котам: не нагадил – уже молодец!

*** 
Парадокс: от алкоголя язык заплетает-

ся и развязывается одновременно.
*** 

В соседнем селе девочка, которая 
пасет гусей, получила прозвище Леди 
Гага.

Утренний визит


